
1 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Il mese di ottobre proponeva una serie di eventi ai 

quali avrebbe fatto veramente piacere essere 

presenti, ma la preparazione e l’organizzazione del 

nostro XIV Panathlon Day hanno assorbito 

ampiamente le nostre forze e gli impegni di lavoro, 

che normalmente mi coinvolgono tra ottobre e 

novembre, hanno fatto il resto, impedendomi di 

parteciparvi. 

È anche per questo motivo che il nostro notiziario 

esce con qualche giorno di ritardo. 

Quanto meno è doveroso elencare questi eventi, se 

non altro per rispetto dell’impegno degli 

organizzatori e per riconoscenza agli inviti che ci 

erano stati rivolti. 

Il CUS Venezia aveva programmato una “quattro 

giorni” così strutturata:  

- Lunedì 9 ottobre - “Sport e sostenibilità” e “Sport e 

ambiente” 

di Giuseppe Zambon 
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- Martedì 10 ottobre – “Vivere Venezia 

dall’acqua” e “Sport al Femminile” 

- Mercoledì 11 ottobre – “Lezione di pilates”; 

- Giovedì 12 ottobre – Presentazione del Libro “I 

Giusti e lo sport” a cura di Gino Cervi. 

Mercoledì 25 ottobre il  Panathlon Mestre, 

purtroppo in coincidenza con il nostro Panathlon 

Day, ha organizzato una conviviale-convegno su 

“La riforma dello sport”, argomento che 

coinvolge da qualche tempo tutte le associazioni 

sportive dilettantistiche. 

Fatta questa doverosa premessa, veniamo alla 

cronaca dell’attività del mese di ottobre. 

Lunedì 9 – Verona – Nel seicentesco Palazzo della 

Gran Guardia, si è tenuto il Convegno sul tema 

“Per un territorio accessibile e inclusivo”, 
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promosso dalla Regione del Veneto e dalla 

Fondazione Milano-Cortina 2026.  

Al Convegno, che ha visto anche la presenza di 

Giuseppe Franco Falco, Governatore Area 1, e del 

nostro Diego Vecchiato, in qualità di Consigliere 

d’Area, hanno partecipato Autorità civili e militari e 

Dirigenti di Federazioni sportive e di Organismi del 

Terzo Settore. Questo è stato il primo di tre 

appuntamenti organizzati da Regione e 

Fondazione, in collaborazione con le 

Amministrazioni delle tre Città (i successivi incontri 

si sono svolti a Belluno, il 17 ottobre,  e a Cortina 

d’Ampezzo, il 23 dello stesso mese) per illustrare 

gli interventi già realizzati, quelli in corso e quelli di 

prossima attuazione, ai fini della piena accessibilità 

ai luoghi e alle strutture che ospiteranno i Giochi 

Olimpici e Paralimpici del 2026. 

Dopo i saluti dei rappresentanti del Comune di 

Verona, della Regione del Veneto e della 

Fondazione Milano-Cortina, le strategie e le 

opportunità finanziarie sono state illustrate da 

Dirigenti e Funzionari regionali che operano nei 

settori delle Infrastrutture, del Turismo, dei Servizi 

Sociali, della Cultura, dello Sport, della Formazione 

e della Comunicazione. 

 

 
Mercoledì 25 – XIV PANATHLON DAY – Il nostro 

tanto atteso evento annuale ha finalmente avuto 

svolgimento. Atteso da noi per dare giusta visibilità 

al Club, atteso dai campioni e dalle società sportive 

per ricevere il meritato riconoscimento, atteso 

dagli studenti ai quali vengono consegnati diplomi 

e borse di studio. 

Come sempre, sono state due ore intense e cariche 

di emozioni che hanno coinvolto, con piacere e 

scontata attenzione, Autorità, Soci, Campioni 

sportivi, genitori e studenti. 

Un ampio approfondimento lo potete trovare a 

pagina 7 nell’ampio articolo della Redazione curato 

da Salvatore Seno. 

Anche per fornire una compiuta informazione ai 

nostri Soci, evidenziamo qui di seguito i premi che 

sono stati consegnati: 

 
Il Trofeo Mario Viali – Una vita per lo sport a Marino Almansi 

 

 
Il Venice Panathlon Sport Award a Giampaolo Montavoci 

 

 
Il piatto in argento a Joel Julius Ilmari Pohjanpalo 
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Il piatto in argento a Elisabetta Pusiol 

 

 
La targa alla ASD “La Fenice 1923”; una analoga è stata data alla S.C. 

“Pedale Veneziano 1913” 
 

 
La targa al Testimonial Jacopo Colombi 

 

 
La targa del Gazzettino a Francesca Vigorito e a Matteo Furlan 

 

 
La targa ANSMES alla Scuola Francesco Morosini 

 

A questi riconoscimenti sono da aggiungere gli 

importanti premi messi in palio da Volksbank: 

350,00 Euro agli studenti e alle studentesse primi 

classificati delle scuole superiori e 250,00 Euro agli 

studenti e alle studentesse primi classificati delle 

scuole medie. Sono da aggiungere anche le borse 

di studio offerte dalla famiglia Borsato per i tre 

primi classificati al Concorso letterario. E non 

bisogna, infine, dimenticare il contributo della 

Gioielleria Vesco di Venezia, che ci ha aiutato a 

coprire varie spese di organizzazione, e della Ditta 

Buffetti di Venezia che ha predisposto i buoni 

acquisto per le scuole meglio classificate come 

numero di domande fatte pervenire per il Premio 

Studente Atleta. 

In sintesi, possiamo concludere che ciò che potrete 

approfondire andando alla pagina 7, è stato un 

evento molto partecipato sia in sala sia sul palco e 

le fotografie lo testimoniano. 

 
Non da ultimo, va il mio personale ringraziamento 

a quanti hanno collaborato per far ottenere a 

questo evento quel grande risalto che la stampa 

locale e altre testate online hanno saputo dare. 

Ognuno dei nostri soci ha dato quello che poteva: 

chi impegnandosi da tempo per predisporre e 

aggiornare la “scaletta” o per la preparazione delle 

slides da proiettare e chi, liberatosi da impegni, 

aggiungendosi all’ultimo momento per risolvere 

qualche imprevisto; chi si è reso disponibile, anche 

per lavori servili o per i necessari trasporti e chi, 

con impegno di concetto, seguiva gli sviluppi 

dell’organizzazione; chi girava come una trottola 

per essere al punto giusto nel momento giusto e 

chi era pronto a dare suggerimenti per assicurare il 

risultato finale; chi operava, per ruoli assunti, in 

bella evidenza e chi, con serena modestia, dietro 

alle quinte; chi si era attivato in una molteplicità di 

scatti per dotare il nostro archivio di una nutrita 

documentazione fotografica e chi …. Tutti uniti da 

un unico scopo: diffondere e promuovere lo sport 

e il gioco attraverso i valori della solidarietà, della 

lealtà, del rispetto della persona e delle regole, che 

sono tra i principi fondanti non solo del Panathlon 

ma anche di ogni società sana. Questi valori sono 

straordinari strumenti per costruire competenze 
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trasferibili in altri contesti di vita e una buona 

visibilità mediatica delle nostre iniziative 

costituisce un ottimo volano di diffusione. E tanta 

è stata l’importanza della manifestazione che, oltre 

a quella dei soci, abbiamo avuto anche la 

collaborazione di volontari, ai quali va un doppio 

ringraziamento. 

Terminato l’evento pubblico, alla sera è seguita la 

conviviale mensile che si è tenuta all’Hotel Ca’ 

Sagredo. In apertura, è stato presentato il nuovo 

socio Cristiano Capponi  che, persona 

simpaticissima, ha saputo, da subito, ispirare 

cordialità. Cristiano, che è stato ammesso nella 

categoria “ Atletica Leggera – Corsa”, era stato 

segnalato dai soci Luigi Caporal e Stefano Cazzaro 

(in vece di quest’ultimo, impegnato fuori Venezia, 

è stato invitato ad affiancarlo l’amico Massimo 

Carlon). Cristiano eccelle, però, per passione e pura 

tifoseria, nel rugby essendo cresciuto, come dice 

lui, “a pane e rugby” da quando era dodicenne.     

 
 Ospiti di tutto rispetto erano il Governatore 

dell’Area 1, Giuseppe Franco Falco; il Delegato 

Provinciale CONI, Massimo Zanotto; il 

Coordinatore per l’Educazione Fisica dell’Ufficio 

Scolastico Provinciale, Alberto Libralesso; l’autore 

dei filmati delle Panathliadi, Luis Damian Lopez 

Laing, e la simpatica e altruista collaboratrice del 

Club, Veronica Berti. 

Per la cronaca, mancava il Consigliere 

internazionale Giorgio Chinellato perché 

impegnato in una conviviale-convegno presso il 

proprio Club. 

 

 
Nel proprio intervento, il Governatore Giuseppe 

Falco, dopo aver richiamato l’attenzione sugli 

aspetti etici e morali dello Sport, di cui il Panathlon 

si fa portatore in tutto il mondo, ha anche 

informato i Soci presenti che il Consiglio dell’Area 1, 

ricevuto l’assenso, ha deliberato all’unanimità di 

sostenere la candidatura del sottoscritto alle 

elezioni che si terranno in aprile per il Consiglio del 

Distretto Italia. 

Massimo Zanotto, nel ringraziare per il cortese 

invito, si è complimentato per l’attività del 

Panathlon Venezia esplicitata nelle iniziative che 

affronta e propone e per la propria costante 

presenza agli eventi sportivi cittadini. 

Alberto Libralesso, anche a seguito di dialoghi 

avviati a tavola, ha proposto il ripristino della 

cerimonia di premiazione che il Panathlon Venezia 

organizzava, tempo addietro, in occasione della 

finale dei campionati studenteschi provinciali. Ha 

raccomandato, altresì, che il Panathlon mantenga 

sempre un filo diretto con l’Ufficio Scolastico 

Provinciale in modo da garantire tempi rapidi 

d’informazione per qualsiasi iniziativa. 

Nel corso della cena, l’ospite d’onore Marino 

Almansi, che poco prima aveva ricevuto, al teatro 

Goldoni, il trofeo “Mario Viali – Una vita per lo 

sport”, ha saputo esprimere il giusto 

completamento a una giornata tutta da ricordare 

grazie ai suoi frizzanti interventi e alla narrazione 

delle “avventure” occorse in occasione di varie 

gare cui ha partecipato con il galeone delle 

Repubbliche Marinare fra il 2004 e il 2009, 

suscitando interesse e divertimento nei 

commensali. Una sintesi del suo lungo curriculum è 

riportata a pagina 11. 
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Nel ringraziare Marino, ho evidenziato, però, che 

fra i suoi tanti titoli conquistati avevo notato 

l’assenza di uno particolarmente significativo: 

essere socio del Panathlon Club Venezia, per cui 

l’ho invitato espressamente a presentare la 

domanda di ammissione.  

Marino Almansi era accompagnato dalla simpatica 

e cordiale consorte Anna Campagnari la cui 

presenza non è sfuggita ai tanti soci amanti della 

voga. Per chi non la conoscesse, ci fa piacere 

onorarla riportando un suo sintetico ma 

interessante curriculum. 

Nel mondo delle regate, Anna è conosciuta come 

"anareta" (gioco di parole in dialetto veneziano tra 

“piccola anatra” e “piccola Anna”), nomignolo 

che, come spesso in uso nella voga alla veneta, le 

fu affibbiato da un avversario durante una gara. Il 

suo palmares è di quelli nobili: può contare su 

quattro regate storiche vinte e un centinaio di 

bandiere conquistate in altrettante regate 

comunali. 

Anna si è dedicata alla voga già in giovane età, ma, 

essendo donna, non è stato sempre facile inserirsi 

in questo mondo che, in passato, era abbastanza 

maschilista. E racconta: «Quando io e la mia 

compagna uscivamo in allenamento, molto spesso 

ci siamo sentite urlare dietro: andate a lavare vetri! 

Meno male che tutte noi abbiamo resistito e oggi 

le cose, per fortuna, sono cambiate”. 

Negli ultimi anni ha scoperto il dragon boat, con il 

quale, con la propria squadra, ha conquistato un 

titolo europeo e due mondiali. 

Tra le mille cose che sa fare (tra l’altro ama anche 

cantare) disegna, dipinge a mano e produce le 

bandiere per la Regata Storica e per tutte quelle 

gestite e organizzate dal Comune di Venezia. 

 
Il 24 ottobre scorso, c’è stata l'inaugurazione della 

mostra “Arte e sartoria s’incontrano nelle opere di 

Anna Campagnari”, una rassegna di bandiere e 

gonfaloni da lei preparati e dipinti a mano. 

L’evento è stato organizzato con lo scopo di 

sensibilizzare il territorio sul rispetto delle donne, 

contro la violenza di genere. 

Per conoscere di più l’arte di Anna Campagnari, 

potete leggere questo bell’articolo: 

https://voitg.net/rubriche/e-anna-campagnari-la-

creatrice-delle-bandiere-della-regata-storica-di-

venezia 

 
 

Sabato 28 – A Roma, nel salone d’Onore del CONI, 

grazie all’organizzazione del Distretto Italia, si è 

tenuto l’interessante convegno “La riforma dello 

sport e la disciplina del Terzo Settore – Le ricadute 

per gli Enti Sportivi e le Associazioni Benemerite”. 

 
Interessanti sono stati tutti gli argomenti trattati e 

professionalmente validi i vari relatori intervenuti, 

che hanno favorito un approfondimento della 

tematica utilizzando parole semplici e proiettando 

https://voitg.net/rubriche/e-anna-campagnari-la-creatrice-delle-bandiere-della-regata-storica-di-venezia
https://voitg.net/rubriche/e-anna-campagnari-la-creatrice-delle-bandiere-della-regata-storica-di-venezia
https://voitg.net/rubriche/e-anna-campagnari-la-creatrice-delle-bandiere-della-regata-storica-di-venezia
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17 i video in concorso da 7 Paesi: Austria, Cina, 

Italia, Russia, Spagna, Svizzera, USA. 

3 i filmati che saranno premiati a Milano l’11 

Novembre nell’Auditorium Testori di Palazzo 

Lombardia (Piazza Città di Lombardia, 1) con inizio 

alle ore 17:30, per un montepremi di 6.000 €. Il 

podio (non in ordine di classifica) sarà costituito 

dai filmati VERTIGO (Swisse), LA MIA STORIA SUL 

GHIACCIO (Italy), EGOLAND (Spain). A questi 

premi si aggiungeranno il Premio Speciale dei 

Panathlon Club e quello del Pubblico per il filmato 

più votato in rete. 

La Giuria ha deliberato anche l’assegnazione di 2 

Diplomi d’Onore. A consegnare i premi sarà il 

Presidente del Panathlon International e della 

Fondazione, Pierre Zappelli. 

La cerimonia di premiazioni concluderà il 40° 

Milano International FICTS Fest che inizierà il 7 

Novembre 

(https://www.sportmoviestv.com/2023/10/08/spor

t-movies-tv-milano-international-ficts-fest-2023/)  

Tutte le notizie sull’imminente Festival saranno 

comunicate nella Conferenza stampa convocata 

dal Prof. Franco Ascani, Presidente di FICTS per il 3 

Novembre a Palazzo Lombardia. 

chiare ed esaustive slides. 

 
Alcuni dei Presidenti e Governatori presenti al convegno 

Nel prossimo numero del nostro Notiziario 

entreremo nello specifico, in particolare per quello 

che attiene ai vantaggi e agli svantaggi dell’entrata 

nel Terzo Settore delle Associazioni culturali e in 

particolare dei Panathlon Club. 

Concluso il convegno, per coloro che avevano 

potuto soffermarsi, è stata accordata la possibilità 

di accedere alla stanza riservata da Sport e Salute 

al Distretto Italia. 
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Pensieri in libertà su una giornata di buoni 

propositi... 

La cronaca della cerimonia del Panathlon Day la 

potete trovare sulla Stampa locale, sui social o sul 

web. Cercheremo qui di passare in rassegna le 

“pillole” raccolte qua e là divagando, come in uno 

zibaldone, tra una mistura consapevole di pensieri 

alla deriva. 

Il luogo 

Teatro Goldoni.  Lo storico teatro ha festeggiato i 

suoi 400 anni (+1) con l’attesa riapertura, dopo 

alcuni mesi di ristrutturazione. 

  
Costruito dalla famiglia Vendramin nel 1622, ha 

chiuso e riaperto molte volte nel corso degli anni 

della sua vita con nomi diversi, fino ad approdare 

alla stagione 1752-1753, decisiva per l’ingaggio di 

Carlo Goldoni al teatro: “per la sua capacità di 

comporre opere di successo e di sicuro richiamo, 

personaggi immortali, che da sempre risuonano 

nei palcoscenici di tutto il mondo e in moltissime 

lingue”. Il teatro gli viene però dedicato solo molti 

anni dopo la sua morte, nel 1875. 

All’ingresso del teatro, radunati dalla 

professoressa Lucia Mauro, si accalca la 

rappresentativa dell’I.C. “F. Morosini” di Venezia, 

vincitrice dell’ultima edizione delle Panathliadi 

2023. Le ragazze e i ragazzi, rigorosamente 

indossando la maglietta utilizzata a maggio a San 

Servolo, ascoltano Lucia che fornisce loro le utili 

indicazioni per la partecipazione alla cerimonia che 

li vedrà ritirare per la 5^ volta la coppa di vetro 

destinata ai vincitori. 

I conduttori 

Claudio Bonamano è uno dei due conduttori della 

manifestazione. Puntuale come un orologio 

svizzero, alle 17.00 dà il via alla manifestazione. 

Garbato interprete del copione, ogni tanto si lascia 

andare a qualche commento che impreziosisce il 

ritmo, allentando e stemperando la serietà 

richiesta dall’evento. 

              
Giovanna Rizzo è raffinata presentatrice, si alterna 

nelle varie situazioni mettendo tutti a proprio 

agio; pone domande e intervista e traduce, quasi 

in simultanea, i dialoghi con il giocatore del 

Venezia Joel Pohianpalo, entrando con simpatica 

curiosità nella sua vita quotidiana e nei suoi 

progetti futuri. 

Il Canto degli Italiani 

Inno di Mameli... i presenti sono tutti in piedi... 

permetteteci una breve riflessione sul “Canto 

degli Italiani” e percezione del senso di 

“provvisorietà” che circonda molti aspetti della 

nostra vita. Per abitudine, avendo sempre 

ascoltato “FratelIi d’Italia” di Goffredo Mameli e 

avendogli sempre attribuito significato di 

“sfondo” emozionante per qualsiasi avvenimento 

civile e sportivo, non ci siamo quasi mai accorti che 

dal 1946, quello che sentivamo l’Inno dell’Italia 

unita, era in fondo un inno nazionale 

“provvisorio”, quindi “compagno non 

ufficialmente riconosciuto” della nostra Bandiera 

Tricolore, già istituzionalizzata come simbolo 

nazionale. Era il 12 ottobre 1946, quando il 

Consiglio dei Ministri presieduto da Alcide De 

Gasperi, facendo propria la proposta del Ministro 

della Guerra perché il giuramento delle Forze 

Armate alla Repubblica e al suo Capo si 

effettuasse il 4 Novembre successivo, stabilì che si 

sarebbe adottato “provvisoriamente” come inno 

nazionale “Il Canto degli Italiani”. Con la legge 4 

dicembre 2017, n. 181, la Repubblica ha 

riconosciuto definitivamente il testo del "Canto 

degli italiani" di Goffredo Mameli e lo spartito 

musicale originale di Michele Novaro quale 

proprio inno nazionale. Ci sono voluti ben 71 anni 
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di provvisorietà perché “Il Canto degli italiani” 

fosse confermato compagno “ufficiale” della 

bandiera italiana. 

 
I saluti d’apertura 

Giuseppe Zambon, Presidente del Club, dopo un 

breve saluto a tutte le Autorità presenti, ai Soci, ai 

campioni sportivi, ai docenti ai genitori e in 

particolare agli studenti, ha chiesto che fosse 

proiettato un breve filmato vincitore della 

ghirlanda d’onore a “Sport Movies & TV” nel 2007. 

Un cortometraggio che riproduceva luoghi e 

vicende cui assistiamo in questi giorni proprio in 

Israele e in Palestina, ma che portava, con un 

crescendo d’immagini, a un messaggio di pace. In 

pochi minuti la drammatica situazione dei conflitti 

in atto in varie parti del mondo ha richiamato alle 

nostre coscienze il significato e il ruolo dello sport 

a favore del dialogo, della comprensione e 

dell’inclusione. 

Andrea Tomaello, in qualità di vicesindaco e 

assessore allo Sport, ha rappresentato 

l'Amministrazione comunale. Dopo aver portato il 

saluto del Sindaco e suo personale ha dichiarato:  

"Il Panathlon Day è un evento importante che dà 

risalto a 360 gradi allo sport veneziano, da quello 

che si svolge nelle scuole a quello praticato da 

grandi atleti. Lo sport è per tutti ed è questo il 

messaggio che dobbiamo trasmettere. La pratica 

dello sport va promossa sempre più per il suo valore 

sociale visti i valori autentici che promuove. Auguro 

ai più giovani che saranno tra poco premiati su 

questo palco di avere davanti a loro tanti anni di 

soddisfazione”. 

 
Quante belle storie... 

Le storie sportive. Quelle raccontate dalle 

studentesse e dagli studenti delle Superiori sono 

tutte belle! Ognuna ha il suo tratto caratteristico e 

tutte raccontano mille cose. Giuseppe Zambon ha 

spiegato quanto difficile sia stata la scelta della 

Commissione preposta. Lo sport è un esempio in 

molti aspetti della vita e le storie degli sportivi ci 

parlano delle cose che essi vivono ogni giorno. Lo 

sforzo, la perseveranza, la sconfitta, la critica e lo 

scoraggiamento sono cose che affrontano più 

spesso di quanto pensiamo. Ne esce così uno 

straordinario arcobaleno di forti emozioni che 

inducono a riflessioni e anche a compiacimento. 

Davide Scalzotto, capo redattore de “Il 

Gazzettino” nel consegnare le targhe ha chiosato: 

“Raccontare le proprie storie sportive può essere 

contagioso, nel momento in cui si toccano le corde 

preziose del cuore di chi legge.” Davide ha 

incoraggiato tutti a scrivere di Sport ... la 

letteratura sportiva sempre più sta riempiendo gli 

scaffali delle librerie. 

Vincitori sono risultati: 

Matteo Furlan – Liceo Scientifico U. Morin – 

Venezia-Mestre 

Francesca Vigorito – Liceo Scientifico U. Morin – 

Venezia-Mestre 

 
La collaboratrice a tuttotondo 

Veronica Berti collabora al cerimoniale del 

Panathlon Day con grazia e simpatia. Neo laureata 

in Architettura allo IUAV di Venezia, è socia di ASD 

Canoe & Dragon Boat, istruttrice di 2° livello 

Canoa-Kayak velocità e Aspirante Arbitro di Canoa 

Kayak, oltre che atleta del CUS Venezia. 

Recentemente ha partecipato ai Campionati 

Nazionali Universitari di Canoa e Canottaggio, il 14-

15 ottobre 2023, a Sabaudia (LT) conquistando due 

medaglie di Bronzo nel K1 500 m e nel C1 sulla 

medesima distanza. 

E dietro alle quinte, lei ci confida, ricordando 

ancora con emozione, di quando, in seconda e 

terza media, ha partecipato alle Panathliadi 2012 e 

2013. 
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Il nostro socio Andrea Bedin, Presidente di Canoe 

& Dragon Boat, ha scritto di lei: “Veronica è 

ragazza giovane, ma molto determinata. Impara 

molto velocemente, possiede un incredibile talento 

artistico. L’esperienza sportiva le ha permesso di 

conoscere il sacrificio per ottenere un risultato. E’ 

chiamata a grandi prove (è stata inserita nei ranghi 

del Comitato Organizzatore dei Mondiali di Canoa 

Auronzo 2023), ma saprà tenere testa alle numerose 

situazioni che le si presentano”. 

Il testimonial 

Jacopo Colombi, atleta dal fisico imponente, ha 

partecipato, vincendolo, al premio Studente 

Atleta edizione 2010 e si è cimentato in vari sport. 

Ha iniziato a pagaiare nell’estate 2007 

dimostrando fin da subito di avere una marcia in 

più: vince il titolo italiano riservato ai debuttanti, 

poi nel 2008 sfiora il podio ai campionati italiani 

juniores per poi conquistarne ben due nel 2009 ai 

campionati italiani di velocità. Insieme al fratello 

Mattia è pronto a cercare nuove sfide e 

motivazioni approdando al canottaggio. Negli anni 

seguenti gareggia con il galeone del Palio delle 

quattro antiche Repubbliche Marinare senza 

dimenticare la voga alla veneta. “Discipline in cui 

non basta allenarsi, sudare sangue in palestra, ma 

per le quali è fondamentale la tecnica che si 

tramanda nelle remiere veneziane: bisogna far 

proprio il movimento, fare ore d’acqua per capire la 

sincronia fra il movimento dei polsi, del bacino e 

delle gambe.”, spiega Jacopo e continua, “Il 

supporto e il sostegno organizzativo della famiglia è 

fondamentale, ti rafforza la motivazione e 

l’impegno!” 

Un impegno che l’ha portato a vincere la Regata 

storica 2022 insieme al compagno e amico Andrea 

Ortica. 

 

Il campione venuto dal Nord 

Joel Julius Ilmari Pohjanpalo è un calciatore 

finlandese, biondo, 29 anni, di Helsinki, spesso nel 

tempo libero dagli impegni sportivi va spasso per 

le calli ed è facilmente scambiato per un turista. 

Joel ama passeggiare per Campo San Polo, a due 

passi da dove vive, unico giocatore del Venezia 

Calcio ad aver preferito l'isola alla terraferma. Lui 

però ci fa sapere che ci sono altri due giocatori in 

procinto di fare la sua stessa scelta.  

Adorato dai tifosi, si è presentato al teatro Goldoni 

con la gentile moglie Catharina, di nazionalità 

tedesca. I due si sono sposati nel giugno del 2022 

nello sfarzoso castello di Chateau Saint Jeannet, a 

dieci chilometri da Nizza.  Voleva essere avvocato 

Joel, poi ha scoperto che con il calcio ci sapeva 

fare e ha continuato con lo sport. Pohjanpalo ha 

un contratto con il Venezia Calcio fino al 2027, ma 

non sa se rimarrà qui una volta finita la carriera, 

nel frattempo è sempre pronto a brindare a 

traguardi importanti con i tifosi. D’altra parte a 

Helsinki possiede un’enoteca! Ha dichiarato: 

“Venezia è un posto speciale, dove vivere il calcio: 

abbiamo uno stadio unico al mondo, credo che 

nessuna squadra vada alle partite in barca”. 

    
La forza della determinazione 

Elisabetta “Betty” Pusiol ha ricevuto il premio 

speciale dal Governatore dell’Area 1 Giuseppe 

Franco Falco. 

Veneziana di Cannaregio, con un passato come 

nuotatrice agonista alla Rari Nantes di Venezia, si è 

trasferita a Mestre, dove si è iscritta al corso per il 

brevetto d’istruttore di nuoto, prestando servizio 

alla piscina del Coni, in via Circonvallazione. Con 

questa esperienza si è confermato il suo grande 

amore per l’acqua. “Ho iniziato a intravedere tutto 

quello che nell’acqua si può fare. E ho capito che 

quello poteva diventare il mio lavoro a tempo 

pieno”, ha spiegato.  

Tra i ricordi più belli, Betty conserva quello 
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dell’accensione della fiaccola olimpica in Piazza 

San Marco in occasione dell’apertura degli Special 

Olympics 2014 da parte di quattro re del remo. “Ho 

vissuto e continuo a vivere di grandi emozioni. Ogni 

qualvolta mi trovo sul campo di gara riesco a 

cogliere tutto quello che di bello le emozioni sanno 

creare”.  E conclude: “L’acqua è importante per me 

e mi ha dato tanto. Quando non sarò più utile, mi 

piacerebbe abitare in un posto da dove ogni 

mattina si possa vedere il mare”. 

Giuseppe Franco Falco è il Governatore dell’Area 1 

del Panathlon Distretto Italia. Giuseppe nel suo 

intervento di saluto ha saputo spaziare con 

sagacia dai valori della pace alla storia dei giochi 

olimpici del passato. Riesce a cogliere i nessi più 

reconditi, invitando sempre a riflettere sulla 

necessità di fare in modo che lo Sport diffonda i 

valori primari per l’umana condizione. 

 
Le società sportive ultracentenarie e le persone 

che le onorano  

ASD “La Fenice 1923”. E’ una storica società di 

Atletica Leggera, nata a Venezia e ora attiva in 

Mestre. Tra i soci fondatori annovera anche Aldo 

Colussi che nel 1951 sarà anche uno dei firmatari 

della nascita del Panathlon. 

E’ Andrea Vianello, direttore sportivo de “La 

Fenice 1923”. A consegnare il premio è chiamato il 

socio Diego Vecchiato, ex atleta del lancio del 

martello delle Fiamme Oro Padova e della Coin 

Mestre. 

Andrea vanta ben cinquanta anni di tesseramento 

nella fila della società. “ Guardiamo con ottimismo 

al futuro.”, esclama, “Cento anni sono tanti, ma 

molto pochi se si è motivati e si ha passione! Il mio è 

autentico amore, per l’atletica e per “La Fenice”.  E 

conclude: “E’ per me un autentico onore essere 

premiato oggi da Diego Vecchiato, amico e sportivo 

verace”. 

 
Diego Vecchiato è citato svariate volte 

nell’almanacco del “Lancio del martello” di Gian 

Mario Castaldi, edizione 2023. La pubblicazione 

riporta quali sono stati anno per anno, dagli albori 

della specialità, i migliori lanciatori di martello, o le 

migliori lanciatrici, nel mondo e chi sono stati i 

migliori in Italia. Vi porta a conoscenza di chi ha 

vinto le varie edizioni dei Giochi Olimpici o dei 

campionati mondiali o di quelli italiani e qual è 

stata l’evoluzione dei record dal 1800 a oggi. 

All’interno sono riportati i risultati anche del 

nostro socio Diego. 

Per chi desidera consultare l’aggiornato 

almanacco può andare qui: 

https://centrostudilombardia.com/wp-

content/uploads/2023/02/Almanacco-del-lancio-

del-martello-ed-2023.pdf 

La S.C. Pedale Veneziano di anni ne festeggia ben 

110! A ricevere il premio per il prestigioso 

traguardo raggiunto, salgono sul palco il 

Presidente Alberto Fiorin e il Vice Presidente 

Francesco De Cataldo. E’ il nostro socio Andrea 

Morelli a consegnare la targa di benemerenza. 

Alberto Fiorin si definisce “viaggiatore in 

bicicletta”.  Ecco come ama raccontarsi: “Sono 

nato a Venezia l’11 gennaio del 1960, non ho la 

patente, cerco di usare il più possibile i mezzi 

pubblici e da oltre trent’anni utilizzo la bicicletta per 

viaggiare e conoscere il mondo. Ho organizzato 

spedizioni ciclistiche in Unione Sovietica, in Cina, in 

Medio Oriente, in Scandinavia, in Egitto, in Africa; 

ho viaggiato in gran parte dell’Italia, in Europa e nel 

mondo spesso in autonomia, con amici o con la 

famiglia. Anche a piedi. 

Sono un appassionato di mobilità dolce e provo a 

diffondere e a trasmettere, attraverso scritti, 

incontri, conferenze, dibattiti, spettacoli teatrali, 

reading musicali, la bellezza della lentezza”. 

La S.C. Pedale Veneziano 1913 è l’unica società 

ciclistica veneziana del centro storico. Società che 

ha visto tra i fondatori il nonno di Alberto Fiorin, 

https://centrostudilombardia.com/wp-content/uploads/2023/02/Almanacco-del-lancio-del-martello-ed-2023.pdf
https://centrostudilombardia.com/wp-content/uploads/2023/02/Almanacco-del-lancio-del-martello-ed-2023.pdf
https://centrostudilombardia.com/wp-content/uploads/2023/02/Almanacco-del-lancio-del-martello-ed-2023.pdf
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da cui dice di aver preso la passione per la 

bicicletta. Nonno cui si è ispirato quando ha 

compiuto il viaggio da Venezia a Capo Nord sulla 

rotta del baccalà. Tutti i suoi viaggi poi sono 

diventati reportage e libri. Ricorda la bellezza del 

“Viaggio dei 100 leoni”, da Venezia a Dubrovnik in 

bici per un totale di 1200 Km. La prossima “follia”? 

Organizzare un viaggio in memoria di Marco Polo 

per i 700 anni dalla morte: Venezia-Pechino. Data 

prevista per la partenza: 25 aprile 2024. In bocca al 

lupo Alberto! 

 
Alberto Fiorin e Francesco De Cataldo con Andrea Morelli 

Andrea Morelli è titolare e gestisce la storica 

Farmacia Morelli “Alla Madonna”, in Campo San 

Bortolomio, a Venezia. All’interno del Panathlon è 

conosciuto per essere da alcuni anni il bravissimo 

tracciatore dei percorsi della Route du Panathlon. 

Percorsi meravigliosi che ogni anno fanno vivere ai 

partecipanti emozioni uniche! Non sapete di cosa 

si tratta? Eccovi accontentati: 

https://www.routedupanathlon.eu/route8-2023 

A Venezia centro storico, invece, il dott. farmacista 

Andrea Morelli è diventato famoso per un’altra 

iniziativa: aver permesso l’istallazione del 

contatore dei veneziani nella propria farmacia. Era 

il 21 marzo 2008, primo giorno di primavera, 

quando nella vetrina della Farmacia Morelli, in 

campo San Bortolomio, è stato posizionato il 

contatore, in accordo con Venessia.com. Da quel 

momento, con cadenza settimanale, verrà 

mostrato il numero degli abitanti ufficiali del 

centro storico di Venezia seguendo i dati ufficiali 

dell’ufficio Anagrafe del Comune. Il contatore è 

stato ripreso e trasmesso in tutto il mondo da 

televisioni e giornali che hanno testimoniato 

quanto il fenomeno dello spopolamento sia grave 

e senza via di ritorno se non saranno intraprese 

delle drastiche politiche che favoriscano la 

residenzialità, il blocco delle speculazioni e il 

rilancio di un’economia più varia rispetto a quella 

del turismo.  

Se avete voglia di conoscere la storia della 

Farmacia Morelli, potete visitare il sito dedicato, 

dove potrete non solo vedere e ascoltare Andrea 

attraverso un video, ma venire a conoscenza di un 

simpatico aneddoto. Ecco il link: 

https://www.farmaciemorelli.it/ 

 
Diego Vecchiato e Andrea Morelli 

Il premio “Mario Viali” - Una vita per lo sport 2023 

A Marino Almansi, avvocato e poliedrico sportivo, 

è stato assegnato il 38° premio “Mario Viali” - Una 

vita per lo Sport, uno dei più prestigiosi 

riconoscimenti del Panathlon Club Venezia. A 

premiarlo è stato chiamato il Vice Presidente del 

Club Paolo Chiaruttini.  

Marino è transitato dalla boxe dilettanti, con un 

bronzo ai campionati italiani, fino alla voga 

Veneta, dove nella sua lunga carriera ha 

conquistato ben 200 bandiere, non dimenticando 

mai la sua passione per lo sci da fondo. 

“La mia è sempre stata una vita normale al servizio 

dello sport. Mi considero un atleta di serie “Zeta”, 

ha esordito Marino ... “Il lato agonistico è solo un 

aspetto del mio interpretare le attività sportive. 

L’acqua e la montagna sono sempre state le mie 

passioni che mi regalano la possibilità di stare a 

contatto con la natura”.  Sui campi di regata della 

voga alla veneta ha conosciuto la moglie Anna 

Campagnari, regatante di spessore molte volte a 

bandiera nella Regata Storica.  

Marino, prima di vogare in piedi ha provato a 

praticare il canottaggio. Ricorda ironico: «Ho 

iniziato come timoniere. Poi, mentre gli altri 

crescevano in altezza, io rimanevo piccolo. Ben 

presto, quindi, mi hanno lasciato a terra”. Per 

Almansi lo sport non è pratica fine a se stessa, ma 

puro impegno per far conoscere la disciplina tra i 

giovani. Quest’anno è arrivato terzo nella gara 

delle Caorline in Canalazzo. Con orgoglio rileva che 

nell’equipaggio vogavano due esordienti, nel 

senso che non si erano mai cimentati con la voga 

https://www.routedupanathlon.eu/route8-2023
https://www.farmaciemorelli.it/
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in piedi.  

Paolo Chiaruttini all’atto della premiazione ha 

voluto sapere da quanto dura il binomio Almansi-

Voga. Serafico Marino ha risposto: “Vogo dal 1972, 

quindi sono 51 anni, ma mica mi voglio fermare 

qui!". 

Durante la conviviale Marino ha raccontato alcuni 

aneddoti della sua esperienza di timoniere con il 

galeone di Venezia dal 2004 al 2009. 

    
Il Vice Presidente e i procuratori di San Marco  

Paolo  Chiaruttini è vice-Presidente del Panathlon 

Club Venezia, nella vita fa il notaio, ma il suo 

impegno nel sociale e in varie istituzioni è sempre 

ad altissimo livello. Paolo dal 1984 al 1986 è stato 

Presidente della Reale Società Canottieri 

Bucintoro 1882. Dal 2015 è procuratore di San 

Marco. E’ anche membro della Fondazione 

Bucintoro, Ente con personalità giuridica volto alla 

ricostruzione della storica nave dogale della 

Serenissima. Se vi siete incuriositi sulla missione 

della Fondazione, troverete tutto ben spiegato 

qui: https://fondazionebucintoro.wordpress.com/ 

Paolo è un commensale ideale, seduto a tavola 

conversa con tutti spaziando dal serio al faceto, 

parla di Arte, di Sport, di Storia e Cultura sempre 

con argomenti pertinenti e ben circostanziati. 

Ogni tanto si diletta a sciorinare poesie in dialetto 

veneziano, dimostrando talento recitativo, stile e 

capacità declamatorie. A proposito, volete sapere 

di cosa si occupa un procuratore di San Marco? 

Eccovi accontentati! 

Un tempo, i procuratori erano deputati alla fabbrica 

della Basilica Marciana, che era di patronato del 

doge. 

Quando sia stata istituita la carica, non è noto: la 

serie comincia da Bartolomeo Tiepolo nell'anno 

1049. In origine sembra che vi fosse un procuratore 

solo; poi nel 1231 se ne aggiunse un secondo; più 

tardi divennero sei, con durata vitalizia; dal 1442 

furono portati a nove. Con il tempo, si divisero in 

procuratori de supra, con la cura di S. Marco; de 

ultra, per i beni ereditarî situati al di là del Canal 

Grande; de citra, per quelli situati al di qua. Nel 1453 

fu dato a essi il diritto di sedere in senato, senza 

bisogno di essere ogni anno confermati per 

elezione, come avveniva per gli altri senatori o 

pregadi. La dignità di procuratore di S. Marco era 

ritenuta una delle più cospicue della repubblica; 

portavano il titolo di "Missier", a differenza degli 

altri patrizi che avevano quello di "Ser"; avevano 

una veste paonazza con una stola di color cremisino 

e godevano di particolari onori, oltre il godimento 

vitalizio d'un appartamento per ciascuno nelle 

Procuratie Nuove in Piazza S. Marco*. 

L'istituto procuratorio è sopravvissuto alla caduta 

della Repubblica nel 1797 ed esiste ancora a Venezia, 

continuando a occuparsi dell'amministrazione del 

Patrimonio di San Marco della basilica stessa per 

conto del Patriarcato di Venezia con il nome di 

Procuratoria di San Marco, riconosciuto con Regio 

Decreto del 9 luglio 1931 alla Fabbriceria della 

basilica cattedrale di San Marco. 

Si compone di sette procuratori, il cui presidente ha 

il titolo di Primo Procuratore di San Marco: a essi 

spetta la nomina del Proto di San Marco, cioè 

dell'ingegnere o architetto cui è affidata la direzione 

tecnica della conservazione degli edifici e delle loro 

singole opere d’arte, in conformità alle esigenze del 

culto e alle disposizioni dell'autorità ecclesiastica, 

coadiuvato in questo da un ufficio composto di un 

ingegnere, due architetti e un geometra. Da esso 

dipendono: 

 lo Studio di mosaico, responsabile della 

conservazione e del restauro delle decorazioni 

musive nell'antica tradizione tipicamente 

marciana; 

 la Fabbriceria, responsabile dei lavori di restauro 

e manutenzione degli immobili e dei beni mobili 

della fabbrica cattedrale.                                                                                

Dalla Procuratoria dipende tutto il personale 

amministrativo, di custodia e vigilanza della 

basilica°. 

*Fonte enciclopedia Treccani 

° Fonte Wikipedia 

Racconti ed emozioni 

Concorso Letterario “Alfredo Borsato” - 6^ 

edizione. E’ stata Elisabetta Trezza ad aggiudicarsi 

https://fondazionebucintoro.wordpress.com/
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il primo posto del concorso. Onore al merito senza 

dubbio, ma sia Salvatore Seno, a nome della 

Commissione di valutazione, sia Michele Pelloso 

per la famiglia Borsato, hanno espresso 

compiacimento per la qualità dei diversi 

componimenti. Per le ragazze e i ragazzi, la pratica 

sportiva non deve essere finalizzata al risultato, 

questo è solo un effetto collaterale. Lo sport si 

pratica per “star bene con se stessi” Insomma, 

“gonfiamo” sempre cuore e cervello... sentiero 

sicuro per essere felici!  

Alfredo Borsato, storico presidente 

dell’associazione Settemari, è scomparso sei anni 

fa, nel giugno del 2017. Aveva inventato, alla fine 

degli anni Settanta del secolo scorso, il premio 

«Veneziano dell’anno». Alfredo è stato un 

veneziano speciale, sempre presente nelle vicende 

della sua città. Per svariati anni Alfredo è stato una 

presenza costante nelle iniziative culturali 

veneziane perché remo e sport, cultura e 

venezianità sono stati per lui valori irrinunciabili.  

Uomo deciso, spesso accompagnato dall’amata 

moglie Lina, Alfredo è stato socio Panathlon di 

Venezia dal 1992 al 2017. 

 
Ecco la classifica delle premiate: 

1^ - Elisabetta Trezza – I.C. Malipiero – Marcon 

2^ - Irene Ferro – I.C. Onor – San Donà di Piave 

3^ - Afsheen Aza Bhuyan – I.C. Grimani – Venezia-

Marghera 

 
Le tre Premiate fra Michele Pelloso e Salvatore Seno 

Il Venice Panathlon Sport Award 

Giampaolo Montavoci ha ricevuto il 13° VENICE 

PANATHLON SPORT AWARD. Il premio gli è stato 

consegnato da Giorgio Chinellato, consigliere del 

Panathlon International. Giampaolo si aggiunge 

all’albo d’oro che annovera già: Vittorio Adorni, 

Rossano Galtarossa, Beatrice “Bebe” Vio, Gabriella 

Dorio, Carlo Recalcati, Vanessa Ferrari, Deborah 

Compagnoni, Moreno Argentin, Francesca 

Porcellato, Sara Simeoni,  Andrea Cipressa e 

Kristian Ghedina.  

Giorgio Chinellato racconta alla platea com’è stato 

possibile organizzare la prima gara di motonautica 

al mondo di barche elettriche proprio a Venezia. 

Montavoci, sollecitato dai conduttori, ha illustrato 

quelli che sono i progetti futuri. Ha spiegato di 

voler portare avanti un programma che consenta 

alla motonautica, di essere ecosostenibile, 

cercando di inserire all’interno delle gare anche 

una nuova categoria, la Touring Cup con lo scopo 

di attirare tutti coloro che amano sfrecciare per 

diporto senza regole né confini. Inoltre, sta 

cercando di coinvolgere personaggi famosi dello 

sport, come Alberto Tomba e Kristian Ghedina. 

 
Il Consigliare mondiale 

Giorgio Chinellato, avvocato civilista mestrino, 65 

anni, è impegnato a 360 gradi nel mondo dello 

sport. E’ stato eletto consigliere del Panathlon 

International nel 2020. E’ stato Governatore 

dell’Area 1 del Panthlon Distretto Italia che 

comprende Veneto e Trentino Alto Adige e 

SudTirol. Giorgio ha ricoperto numerosissimi 

incarichi non solo a livello sportivo ma anche 

politico (dal 2005 al 2010 è stato Consigliere 

Comunale a Venezia), attualmente è 

vicepresidente vicario della Federazione Italiana 

Cronometristi (FICr) ed è stato fra i promotori, tra 

l’altro, della scuola Federale di Cronometraggio. In 

passato, ha ricoperto per 8 anni il ruolo di 

Presidente del Basket Reyer femminile e, dopo la 

fusione nel 2006, per 5 anni come Vice Presidente. 

 
Giorgio Chinellato e Giampaolo Montavoci 
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Arte e sport attraverso un clic 

11° Concorso Fotografico “Fotografa le 

Panathliadi”- La fotografia sportiva è senz’altro 

una forma di comunicazione di grande fascino. Lo 

scatto cattura con un’efficacia unica il gesto 

atletico, la fatica, l’agonismo, la relazione con il 

compagno di squadra e con l’avversario. Una volta 

si puntava sulla cronaca dell’evento, sulla 

testimonianza, la foto cioè al servizio della notizia! 

Oggi il fotografo cerca piuttosto l’“attimo 

fuggente” dell'immagine allo scopo di 

trasmettere emozioni con efficacia e 

immediatezza. Le Scuole partecipanti alle 

Panthliadi sono accompagnate da un ragazzo/a 

con l’incarico di testimoniare, attraverso scatti 

personali, i momenti di partecipazione e di 

coinvolgimento emotivo. Una competente giuria 

di esperti di fotografia ha decretato i tre vincitori 

che hanno ricevuto il diploma dalle mani del 

nostro Antonio Camali. 

 
Ecco la classifica dei tre premiati 

1° Nicolas Fantinato – 3^ D  I.C. Manin – Cavallino-

Treporti 

2° Samuele Sgnaolin – 3^ B  I.C. Mazzini – Noventa 

di Piave 

3° Francesco Casagrande - 3^ B  I.C. Onor – San 

Donà di Piave 

Eccellenti atleti e superlativi studenti 

51° Premio Studente Atleta. I dodici studenti 

selezionati, in base alla graduatoria predisposta 

dalla Commissione di valutazione, sono saliti sul 

palco in attesa di conoscere i nomi dei vincitori. 

I premi sono stati consegnati dal Vice Direttore 

dell’Agenzia Volksbank di Venezia, Paolo 

Lapiccirella. 

 
Il Vice Direttore di Volksbank Venezia con Mattia Quintavalle 

Interessanti alcune considerazioni sul binomio 

Studente-Atleta, due aspetti che devono fare i 

conti con la situazione personale di ognuno in 

confronto al mondo della Scuola. Praticare uno 

sport è soprattutto un valore per la persona. 

 E’ un bagaglio culturale che permette ai ragazzi di 

trasferire esperienze fondamentali nella vita di 

tutti i giorni, come la capacità di sapersi 

programmare, organizzare, di sapere gestire le 

emozioni, di raggiungere gli obiettivi. Permette di 

capire qual è il senso del lavoro: nello sport, se 

uno si allena, ottiene risultati; così come a scuola, 

se uno studia, prende buoni voti. Infine, lo sport 

spiega ai giovani che si può vincere, ma si può 

anche perdere, che la sconfitta non è un dramma, 

anzi un punto da cui ripartire. Entrambi gli 

ambienti, quello sportivo e quello scolastico, 

puntano ai risultati e ciò spesso li fa entrare in 

conflitto. Servirebbe che Ministero, Uffici 

Scolastici, Federazioni, sinergicamente tutti 

assieme, cominciassero a parlarsi. Quantomeno 

per capire che c’è un mondo che studia, ma ce n’è 

anche un altro che si allena e gareggia. E non sono 

due cose diverse e distanti … 

Dodici sono stati gli studenti e studentesse 

chiamati sul palco: 

Per le Scuole Medie Femminili: 

Viola Persi-Paoli 

Emma Turri 

Azzurra Vitturi 

Per le Scuole Medie Maschili: 

Alessio Fontanarosa 

Emanuele Lizza 

Mattia Quintavalle 

Per le Scuole Superiori Femminili: 

Greta Collini 

Sofia Gavagnin 

Emma Zuccon 

Per le Scuole Superiori Maschili: 

Nicolò Callegari 

Pietro Lazzari 

Andrea Giovanni Rendine 

 
Ecco i 12 selezionati con Bettio, Colombi e Lapiccirella 
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… e questo è l’elenco dei vincitori: 

ex aequo Viola Persi-Paoli – I.C. Dante Alighieri - 

Venezia // Società Canottieri Mestre 

ex aequo Emma Turri - I.C. Cristoforo Colombo – 

Venezia-Mestre // Polisportiva Terraglio 

Mattia Quintavalle - I.C. San Girolamo - Venezia // 

ASD Pro Venezia Calcio 

Greta Collini - Liceo Foscarini - Venezia // DLF 

Scherma Venezia 

Andrea Giovanni Rendine - Liceo Cavanis - Venezia 

// Reale Società Canottieri Querini 

 
Le scuole virtuose 

I premi speciali riservati agli istituti scolastici che 

hanno fatto pervenire il maggior numero di 

domande sono stati assegnati all’Istituto 

Comprensivo San Girolamo, per le Scuole 

secondarie di I grado, e a pari merito al Liceo 

Cavanis di Venezia e al Liceo Scientifico “U. Morin” 

di Mestre, per le Scuole secondarie di II grado. È 

Stefano Bettio che consegna il buono per il ritiro 

di materiale di cancelleria. 

 
Il Prof. Efrem Zambon dell’Istituto Cavanis con Stefano Bettio 

Nell’ “Isola che non c’è” 

Panathliadi 2023. La Scuola Media “Francesco 

Morosini” di Venezia si è aggiudicata per la quinta 

volta la vittoria nell’edizione 2023. Guidati dalla 

Professoressa Lucia Mauro, gli studenti delle classi 

seconde e terze sono saliti sereni sul palco per 

ricevere i riconoscimenti a loro spettanti. Già 

perché, oltre alla coppa perpetua in vetro con 

inciso il risultato ottenuto, è stata consegnata una 

targa speciale da parte dell’A.N.S.Me.S. del 

Veneto. 

 
Giunte all’edizione numero 11, le Panathliadi si 

sono svolte nella meravigliosa isola di San Servolo.  

Tra una piacevole policromia di magliette, 460 

studenti di 21 scuole medie della Città 

metropolitana hanno giocato, sorriso, lottato in 

un coacervo di emozioni altalenanti, cimentandosi 

in ben 18 sport diversi. Alla fine, come da 

regolamento, ha vinto solo una scuola, mentre 

tutte le altre sono state classificate, pari merito, al 

secondo posto. 

Per l’occasione sono stati prodotti due video 

curati da Luis Damian Lopez Laing che ben 

interpretano e trasmettono lo spirito con cui si 

svolge e viene affrontata la manifestazione. Nel 

sito del Club www.panathlonvenezia.com è 

riportato il video che è stato proiettato nel corso 

del Panathlon Day. 

Giova ricordare alcuni numeri. In occasione delle 

Panathliadi, i volontari hanno preparato 1150 

panini, distribuito 650 bottiglie di acqua, 

consegnate 580 medaglie, preparato il necessario 

per i 18 giochi previsti, curato la logistica, cose che, 

trattandosi di un’isola, non risulta sempre facile 

predisporre. A premiare i ragazzi della Scuola 

media Morosini è stato chiamato Massimo 

Zanotto, Delegato Provinciale Coni, che da ex 

studente dell’Istituto si è palesemente dichiarato 

soddisfatto per il successo della sua ex scuola. 

Massimo ha rivolto a tutti i docenti coinvolti nelle 

Panathliadi, un messaggio di stima, sottolineando 

l’importanza del loro impegno a favore della 

diffusione dei valori propri dell’attività sportiva 

rivolta alle giovani generazioni. 

 
Massimo Zanotto con Adolfo Villani 

http://www.panathlonvenezia.com/
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Il Delegato Provinciale CONI 

Massimo Zanotto ha un curriculum di dirigente 

sportivo da 110 e lode. Elencarlo tutto 

occuperebbe molte pagine.  

Se lo volete vedere, lo potete trovare qui: 

https://www.venis.it/sites/www.venis.it/files/sheer

Admin/cv_format_Zanotto.pdf 

Massimo è stato dal 1995 al 2010 socio del 

Panathlon Club Venezia. Attualmente è Delegato 

Provinciale Coni e Presidente del CUS Venezia. 

Nel mese di ottobre, il CUS Venezia ci ha regalato 

una città che non ti aspetti. Quella dello sport, 

come veicolo di conoscenza del centro storico, la 

possibilità di relazionarsi con persone diverse, 

migliorare l’ambiente con lo sviluppo delle buone 

pratiche come, ad esempio, il plogging, ovvero la 

raccolta dei rifiuti mentre si fa jogging. 

Questa e altre proposte, che vanno dal 

nordicwalking al pilates, fino alla canoa, hanno 

fatto parte dell'”University Open Sport Day”, 

iniziativa alla sua seconda edizione. Massimo ha 

spiegato: “L’obiettivo comune è stato quello di far 

vivere la città agli studenti, e lo sport è sicuramente 

uno dei mezzi trasversali che consente il 

coinvolgimento dei ragazzi. Quattro giornate di 

attività motorie e sportive che sono state offerte 

dal CUS delle università: dragon boat, calisthenics, 

pilates, nordicwalking e molto altro. 

E poi alcuni importanti convegni sul tema della 

sostenibilità”.  

La terza edizione è già in programma per maggio 

2024. 

Adolfo Villani e Giuseppe Falco , invece, hanno 

consegnato alla Scuola Morosini la targa a nome 

dell’A.N.S.Me.S. Veneto. 

 
Adolfo Villani ha consegnato la targa ANSMeS a Lucia Mauro 

Che cos’è l’A.N.S.Me.S? L’Associazione Nazionale 

Stelle al Merito Sportivo (A.N.S.Me.S.) è stata 

costituita a Bari nel 1986. Un gruppo di dirigenti, 

già insigniti dal CONI della Stella al Merito 

Sportivo, ebbe l’idea di costituire un’Associazione 

che potesse riunire e valorizzare quella dirigenza 

sportiva nazionale che tanto ha fatto e continua a 

fare per il movimento sportivo. L’attuale 

presidente è Francesco Conforti 

Il Presidente Provinciale A.N.S.Me.S. 

Adolfo “Dodi” Villani - Ufficiale di Regata 

Internazionale, Stella di Bronzo e d’Argento CONI 

al merito sportivo, regatante in varie classi, 

istruttore FIV, Socio Consigliere del Diporto Velico 

Veneziano, ha ricoperto tutti i più importanti 

incarichi Federali sia a livello zonale che nazionale. 

Dal 2022 è Presidente dell’Associazione Nazionale 

delle Stelle, Palme e Collari al Merito Sportivo della 

Provincia di Venezia. 

Arrivederci al...2024 

Come annunciato da Giovanna Rizzo e Claudio 

Bonamano, la prossima edizione del Panathlon 

Day si svolgerà nell’ottobre 2024. Vi diamo, 

dunque, appuntamento tra un anno. Lasciateci 

però concludere con una nota. Il Premio Viali 2023, 

Marino Almansi, ha più volte ripetuto di 

considerarsi un atleta di serie “Zeta” e non di serie 

“A”, come l’iniziale del proprio cognome. Il nostro 

Presidente Giuseppe, per gli amici e soci Panathlon 

semplicemente Beppe, o Bepi, Zambon, ha un 

cognome che inizia con la “Zeta”, sicuramente 

però è un Presidente di serie “A”! Ecco che tutto 

torna! 

 
 

Articolo della Redazione 
curato da Salvatore Seno 

 

 

 

https://www.venis.it/sites/www.venis.it/files/sheerAdmin/cv_format_Zanotto.pdf
https://www.venis.it/sites/www.venis.it/files/sheerAdmin/cv_format_Zanotto.pdf
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Caro Stefano, complimenti per l’ennesimo 

meritato riconoscimento ricevuto dall’AIAP 

(Associazione Italiana Arbitri Pallacanestro) in 

occasione del 50° anniversario dalla fondazione. 

Il premio ti è stato consegnato il 22 settembre 

scorso con la seguente motivazione: “Un grazie a 

chi ha portato alto il nome dell'AIAP e del 

movimento arbitrale italiano alle Olimpiadi di 

Barcellona 1992”. Lasciacelo dire: riconoscimento 

ampiamente meritato! E ora, ci dici come è nata 

l’AIAP? 

Per la precisione, il 22 settembre a Brescia si è 

celebrato il 50° anniversario dell’AIAP, Associazione 

Italiana Arbitri Pallacanestro, fondata a Castrocaro 

Terme nel 1973 da un gruppo di arbitri di Serie A 

maschile, come Associazione di categoria ”con lo 

scopo di agevolare le relazioni e la collaborazione 

tra gli associati e tra essi e gli altri Organi della 

Federazione Italiana Pallacanestro, tutelandone in 

ogni sede gli interessi morali, materiali e 

patrimoniali in riferimento all’attività svolta 

nell’ambito della Federazione”. 

Nell’occasione sono stati premiati gli arbitri che 

hanno partecipato alle diverse edizioni delle 

Olimpiadi e coloro che hanno avuto l’onore (e 

l’onere) di svolgere il ruolo di Presidente (carica da 

me ricoperta dal 1994 al 1996).  

Quale miglior occasione, allora, per chiederti 

alcune curiosità sulla tua partecipazione 

all’Olimpiade di Barcellona 1992. 

C’è una foto che gira in rete, e che si trova pure in 

Wikipedia, in cui stai porgendo il pallone a Michael 

Jordan. Ci puoi raccontare brevemente la storia di 

quella mitica foto? 

La foto non è stata scattata alle Olimpiadi di 

Barcellona, risale, infatti, al Torneo Preolimpico 

delle Americhe, tenutosi a Portland nel giugno del 

1992.  In quell’occasione, chiesi a una fotografa 

accreditata di scattare una foto nel caso in cui avessi 

consegnato il pallone a MJ per l’esecuzione di 

eventuali tiri liberi a suo favore, sicuro che 

l’occasione non sarebbe mancata.  Per la cronaca, la 

partita era USA vs Venezuela, finita con uno scarto 

superiore ai 50 punti per gli statunitensi. 

 
Nell’edizione delle Olimpiadi 1992, per la prima 

volta, gli Stati Uniti hanno schierato una squadra 

di professionisti NBA, il famoso Dream Team. Che 

squadra era? 

Era l’autentica “Squadra da sogno”!!! 

La nazionale USA era stata votata tramite le riviste 

sportive da tutti i tifosi per scegliere quali stelle NBA 

includere nella formazione (sottolineo che allora 

non c’erano i social); per la prima volta nel 1992 le 

Olimpiadi furono aperte anche ai giocatori 

“professionisti”, dopo la clamorosa debacle USA 

alle precedenti Olimpiadi di Seul.  

Assieme a Michael Jordan, il “Dream Team” 

schierava le seguenti “all stars” NBA: Scottie 

Pippen, Charles Barkley, Larry Bird, Magic Johnson, 

Pat Ewing, Clyde Drexler, Karl Malone, David 

Robinson, John Stockton, Chris Mullin. L’allenatore 

era il mitico Chuck Daly, che promise in conferenza 

stampa che non avrebbe mai chiesto un “time-out” 

durante tutta la manifestazione! Promessa 

mantenuta! 
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Ci racconti qualche aneddoto di quella squadra 

magica? Insomma, come si comporta una squadra 

di divi com’era quella americana? 

Ricordo che gli avversari durante il riscaldamento 

prima della partita si scattavano dei “selfie” con 

sullo sfondo i giocatori USA per immortalare 

l’evento. Le foto venivano scattate con delle 

macchine fotografiche tascabili, visto che allora non 

c’erano ancora i cellulari.  

Il “Dream Team” non alloggiava nel villaggio 

olimpico, come tutti gli atleti delle varie discipline, 

ma in una nave da crociera ormeggiata nel porto di 

Barceloneta. Quando giocavano loro, il Palasport di 

Badalona era “sold out”, infatti, tutti gli atleti delle 

diverse discipline accorrevano numerosi per non 

perdere l’evento; mi è capitato anche di trovarmi 

seduto vicino al velocista Carl Lewis e al pugile 

Evamder Holyfield. 

Qual è stato, inoltre, il tuo rullino di marcia 

durante il torneo olimpico?   

Alle Olimpiadi di Barcellona arbitrai in totale otto 

partite, tra le quali USA vs Spagna (122-81) e la 

semifinale maschile Croazia e CSI (Squadra 

unificata), vinta dai croati 75-74. Inoltre, ho 

arbitrato pure la semifinale femminile (USA vs CSI, 

73-79), due partite risultate molto intense ed 

equilibrate. 

Cos'ha rappresentato per te l’esperienza olimpica 

in campo arbitrale? 

Partecipare a un’Olimpiade è il sogno nel cassetto 

per qualsiasi sportivo, atleta, giudice che sia; 

un’esperienza indimenticabile che solitamente per 

gli arbitri di basket avviene a fine attività, quale 

coronamento della propria carriera. Nel mio caso, 

invece, è stato il trampolino di lancio per successive 

importanti manifestazioni, quali: due Mondiali (1998 

– 2002), due Europei (1995 –1999) e ben quattro 

Final-Four (1994-1995-2000-2005). 

 

Un’ultima domanda…per anni Venezia ha 

sfornato arbitri a livello nazionale e internazionale: 

Zanon, Burcovich, D’Este, per fare qualche nome. 

Com’è la situazione attualmente? 

La scuola veneziana è stata per anni tra le più 

apprezzate e affidabili, con numerosi arbitri 

internazionali (Bruno e Gino Burcovich, Giorgio 

Stefanutti, Paolo Zanon e Pierluigi D’Este), tutti 

veneziani di Cannaregio. Inoltre, negli anni ’90, la 

Serie A poteva schierare una decina di arbitri della 

provincia di Venezia (vale a dire il 25% del totale). 

Ora, invece, possiamo contare solo su Giacomo Dori 

(Dolo) in A1 ed Enrico Boscolo (Chioggia) in A2. 

Spero che nel Veneto, e soprattutto a Venezia, 

qualche giocatore e giocatrice di basket possano 

seguire il mio percorso, iniziato casualmente, ma 

che mi ha infinitamente gratificato con grandi 

soddisfazioni sportive, allargando le mie conoscenze 

geografiche ma soprattutto personali. 

Quali sono oggi i tuoi impegni nella pallacanestro?   

La mia passione per il basket continua. Sono spesso 

impegnato durante la settimana, anche con 

trasferte all’estero, in qualità di Commissario FIBA. 

Durante il weekend, giro l’Italia, assistendo alle 

partite dei massimi Campionati Italiani, nel ruolo di 

Osservatore degli arbitri. Cerco così di rendermi 

utile nel dispensare consigli ed esperienze, come da 

me ricevuto nel passato.  

 

 
Grazie Stefano per la tua disponibilità e per le 

“chicche” che hai portato alla nostra conoscenza. 
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Martedì 10 ottobre è stato, indubbiamente, un 

giorno speciale per il nostro William Pinarello. 

Ricorreva, infatti, il suo mezzo secolo di 

appartenenza al Panathlon Club Venezia! 

Con una scusa “innocente” avevo preavvisato che 

sarei andato a trovarlo assieme al nostro 

Vicepresidente Vicario Paolo Chiaruttini, suo caro 

amico quale consocio della Reale Società Canottieri 

Bucintoro e ancor di più per essersi alternati alla 

guida dello storico sodalizio. 

Il piacere di vederci è stato grande come pure la 

calorosa accoglienza da parte sua e della sempre 

cortese e premurosa signora Lina. 

Quando ho spiegato il motivo della visita e ho 

estratto dalla borsa il diploma conferitogli dal 

Panathlon International per i suoi 50 anni di 

militanza, William si è ammutolito e ancor più 

quando gli ho appuntato il distintivo d’argento.  

Doveva essere una breve visita la nostra … invece 

tra qualche pasticcino e degustando dell’ottimo 

Verduzzo Dorato il tempo, se n’è volato. Siamo 

rimasti in loro compagnia oltre un’ora e mezza a 

parlare del Panathlon di oggi e delle prospettive 

future. 

William e la signora Lina hanno espresso il 

compiacimento di poter leggere il nostro Notiziario 

in quanto lo ritengono un modo per restare 

aggiornati e partecipare comunque alla vita del 

Club, vista la difficoltà di movimento. 

Da ciò è emersa la richiesta da parte di William di 

organizzare, nella prossima primavera, una 

conviviale al Lido, nella speranza di avere la forza 

per parteciparvi. Ovviamente non ho potuto 

promettere nulla in considerazione che il 2024 

vedrà una nuova Presidenza e un nuovo Consiglio, 

ma mi permetto di dire che William meriterebbe 

questa attenzione. 

 

 
William Pinarello è autore di un libro dal titolo “La 

Venezia di allora”, La Musa Talia Editrice, 2016.  Un 

omaggio alla propria città natale da parte di chi vi 

ha trascorso tutta la vita e ne ricorda i fatti, le 

situazioni, i sentimenti e le ciacole del tempo. Un 

delicato dipinto della Venezia novecentesca, 

tratteggiato con affettuoso rimpianto. 

 
Un suo pregevole saggio dal titolo “Reale Società 

Canottieri Bucintoro-1882” è stato pubblicato sulla 

rivista di critica e storia sportiva Lancilotto e 

Nausica nr. 3/2008, sezione centenari. 

Un aneddoto lo lega a Giampiero Galeazzi, il 

simpatico “bisteccone”, telecronista possente e 

coinvolgente di tante gare di canoa e canottaggio. 

Galeazzi con Venezia aveva un legame particolare. 

Come riferisce Maurizio Crovato su “Il 

Gazzettino.it”, “Galeazzi aveva un’ammirazione 

particolare per due società di canottaggio 

veneziane, la società Bucintoro, che lo portò in 

polacchetta sulla Dodesona negli anni Ottanta, 

invitato dal mitico presidente William 

Pinarello…”. 

In passato Pinarello è stato delegato regionale 
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Unasci, Unione Nazionale Associazioni Sportive 

Centenarie d’Italia, partecipando anche a un 

importante convegno a Verona.  

Qui potete leggere il suo intervento: 

https://www.unasci.com/web/index.php?option=c

om_docman&view=download&alias=483-

relazione-dr-pinarello&category_slug=convegni-

interregionali&Itemid=250 

Il prossimo appuntamento con un altro socio per il 

riconoscimento dei 50 di iscrizione al Panathlon e 

fissato al 2028 con … 

 

Domenica 22 ottobre, contornata dal risalto 

mediatico che, come sempre, la precede e dai 

commenti e visibilità che ne sono seguiti, la 37a 

Venice Marathon, il fiore all’occhiello dei nostri soci 

Piero Rosa Salva e Lorenzo Cortesi, si è svolta in 

una giornata dalle caratteristiche estive. Si sono 

avuti numeri da record nei partecipanti e nel folto 

pubblico che ha fatto da degna cornice lungo tutto 

il percorso. 

Al traguardo non sono mancate le Autorità civili e 

sportive a dare degno riconoscimento allo sforzo 

dei maratoneti; tra le tante foto viste, però, una ci 

ha piacevolmente colti di sorpresa: mostra il nostro 

socio Lorenzo Cortesi sul palco dell’arrivo in 

compagnia del nostro ex Past President, Luca 

Ginetto, trapiantato ormai in quel di Perugia. 

Fa sempre piacere rivedere persone a noi care. 

 
E in una manifestazione come questa, dove sport e 

soddisfazione di partecipare si fondono, abbiamo 

colto pure il lato di vero sportivo del nostro 

Michele Zuin che ha corso sulla distanza dei 10 

 
chilometri. Complimenti Michele! 

 
 
Sabato 28 ottobre, a Mestre, l’Auditorium della 

Città Metropolitana di Venezia ha ospitato la 

cerimonia con la quale a 200 tra Agenti della Polizia 

di Stato, Carabinieri, Finanzieri e Agenti della 

Polizia Penitenziaria, ora in quiescenza, sono stati 

conferiti i riconoscimenti per l’attività svolta a 

tutela della comunità nel loro periodo di servizio. 

All’iniziativa hanno aderito il Comune di Venezia, 

l’Unione Nazionale Mutilati per Servizio e 

l’Associazione Feriti e Vittime della Criminalità e del 

Dovere, mentre hanno concesso il loro patrocinio il 

Senato della Repubblica, il Consiglio Regionale del 

Veneto, la Città Metropolitana di Venezia e le 

Associazioni Nazionali della Polizia di Stato, dei 

Carabinieri, della Guardia di Finanza e della Polizia 

Penitenziaria. 

 
Diego Vecchiato, nostro stimato socio (il primo a 

sinistra nella foto), è stato uno dei cinque ex 

appartenenti alle Forze di polizia e alle Forze 

armate che hanno ricevuto un riconoscimento 

speciale per il servizio svolto. Riconoscimento 

accompagnato dalla seguente motivazione: “Per 

aver prestato servizio nelle Forze dell’ordine e per 

la successiva opera di promozione e difesa dei 

valori della sicurezza democratica e dello Stato in 

campo nazionale e internazionale”. 

 

https://www.unasci.com/web/index.php?option=com_docman&view=download&alias=483-relazione-dr-pinarello&category_slug=convegni-interregionali&Itemid=250
https://www.unasci.com/web/index.php?option=com_docman&view=download&alias=483-relazione-dr-pinarello&category_slug=convegni-interregionali&Itemid=250
https://www.unasci.com/web/index.php?option=com_docman&view=download&alias=483-relazione-dr-pinarello&category_slug=convegni-interregionali&Itemid=250
https://www.unasci.com/web/index.php?option=com_docman&view=download&alias=483-relazione-dr-pinarello&category_slug=convegni-interregionali&Itemid=250
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Concorsi fotografici e mostre di film a carattere 

sportivo, filmografia 

 

Sport Photography Museum: il primo museo 

europeo è a Milano 

La prima foto sportiva nella storia è del 1855, è in 

bianco e nero e ritrae due pugili in posa. E’ una 

foto storica, ma non artistica. Non si sa chi l’ha 

scattata, certamente il primo fotografo sportivo 

amatoriale. L’unica certezza è che la foto è 

conservata nella Royal Library di Windsor e che, 

anche se non ha il tocco di un grande maestro, di 

sicuro ha l’autorità di uno scatto che ha 

praticamente “inventato” un genere. 

Oggi per essere un fotografo sportivo devi essere 

sempre in sincronia con l’azione e catturare la 

dinamicità in uno scatto è difficilissimo. 

Lo Sport Photography Museum, il primo museo 

europeo, si trova a Milano nella Casa Museo Spazio 

Tandini e ospita mostre fotografiche internazionali 

d’autore, workshop e laboratori. Un museo 

dinamico che promuove la cultura visiva sportiva 

nelle scuole. 

Se volete conoscere le mostre in corso e quelle 

future, potete cliccare qui: 

https://federicapaola.wixsite.com/sportphotograp

hymuse 

 
 

“Le Dee di Olimpia” , il Miglior film sportivo del 

Cannes World Film Festival 

Il regista Francesco Gallo e il suo docufilm “Le Dee 

di Olimpia” saranno gli ospiti, il 2 novembre, dei 

“Giovedì della cultura”  alla Casa dei Carraresi di 

Treviso. Il docufilm racconta il difficile percorso 

dell’emancipazione femminile attraverso lo sport 

olimpico. Un secolo di lotte politiche e sociali, 

lungo il quale molte atlete hanno scritto alcune 

delle pagine più belle ed emozionanti della storia 

delle Olimpiadi moderne. Dalle lotte per il diritto al 

voto di inizio ‘900, alle prime partecipazioni ai 

Giochi; dalla crescita dello sport femminile come 

propaganda politica sotto le dittature, passando 

alle conquiste di alcuni diritti fondamentali degli 

anni Sessanta; dal post-femminismo fino al 

raggiungimento della parità numerica nelle gare 

alle edizioni di inizio secolo. Donne e sport: una 

lunga corsa ad ostacoli nella società e sulla pista di 

atletica.  

Uscito quest’anno, il docufilm si è già aggiudicato 

numerosi  premi. 

 
 

Bandi di concorso, premi e riconoscimenti 

 

Concorso pubblico, per titoli, per l'assunzione di 

23 atleti da assegnare ai gruppi sportivi "Polizia di 

Stato - Fiamme Oro"  

Nuove opportunità di reclutamento nella Polizia di 

Stato grazie al concorso per selezionare 23 atleti 

che saranno assegnati ai gruppi sportivi Fiamme 

Oro. Per partecipare è richiesta la terza media, 

inoltre la scadenza per l’invio delle domande di 

partecipazione è fissata per il giorno 27 novembre 

2023. 

Tutte le informazioni, il bando di concorso e la 

guida alla compilazione della domanda online le 

potete trovare qui: 

https://www.poliziadistato.it/articolo/3061653b629

5db527370089385 

https://federicapaola.wixsite.com/sportphotographymuse
https://federicapaola.wixsite.com/sportphotographymuse
https://www.poliziadistato.it/articolo/3061653b6295db527370089385
https://www.poliziadistato.it/articolo/3061653b6295db527370089385
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Dodici nuovi campioni entrano nella Walk of Fame 

Otto nuove targhe per 12 grandi campioni vanno 

ad arricchire la Walk of Fame dello sport italiano. 

Al Foro Italico, il Presidente del CONI Giovanni 

Malagò ha svelato le nuove mattonelle dedicate a 

Flavia Pennetta (tennis), Amedeo Pomilio 

(pallanuoto), Giulia Quintavalle (judo), 

Marco Galiazzo (tiro con l'arco), Daniele Molmenti 

(canoa), Antonio Tartaglia e Gunther Huber (bob), 

Carlo Molfetta (taekwondo) e agli olimpionici della 

4x10 km di fondo a Lillehammer 1994, Marco 

Albarello, Maurilio De Zolt, Silvio Fauner e Giorgio 

Vanzetta. 

Leggi l’articolo: https://www.coni.it/it/news/22396-

dodici-nuovi-campioni-entrano-nella-walk-of-

fame.html 

 
 

Concorso “Ambiente e Sport 2024” 

L’Associazione di promozione sociale APS TASS – 

Turismo, Ambiente, Sport, Spettacolo indice, con il 

patrocinio del Comune di Caserta, la quarta 

edizione del concorso “Ambiente e sport 2024”, 

rivolto alle istituzioni scolastiche statati primarie, 

secondarie di I e di II grado. Il concorso si divide in 

due sezioni, “Ambiente” e “Sport”, a loro volta 

articolate in due sottosezioni, “Informatica” e 

“Giornalismo”. La partecipazione è gratuita.  

I lavori dovranno essere consegnati, unitamente 

alla scheda di partecipazione, entro il 13/03/2024.  

Tutti i lavori, corredati dalla scheda di 

partecipazione debitamente compilata, timbrata e 

firmata (per ogni lavoro una scheda), dovranno 

essere inviati in formato digitale all’indirizzo mail: 

aps.tass@gmail.com 

Per maggiori informazioni, s’invita a consultare il 

bando qui: https://www.miur.gov.it/web/miur-usr-

marche/-/concorso-ambiente-e-sport-2024 

 
 

Aperta la “seconda finestra” Sport Bonus 2023 

Dal 16 ottobre, e per i 30 giorni successivi, le 

imprese interessate allo Sport Bonus 2023 possono 

presentare la domanda di ammissione al 

procedimento per farsi autorizzare a effettuare 

l’erogazione liberale che dà diritto al beneficio 

fiscale. 

Il beneficio fiscale di cui sopra è un credito 

d’imposta (previsto dalla legge 27/12/2019 n. 160, e 

per il 2023 confermato dall’art. 1, co. 614, della 

legge di bilancio n. 197/2022) riconosciuto alle 

imprese che effettuano erogazioni liberali in 

denaro per interventi di manutenzione e restauro 

di impianti sportivi pubblici e per la realizzazione di 

nuove strutture sportive pubbliche. 

La domanda per partecipare al BONUS SPORT 2023 

– Seconda finestra va presentata entro le ore 23.59 

del 16 novembre, unicamente tramite la 

piattaforma online dedicata, accessibile al 

seguente link: https://avvisibandi.sport.governo.it/ 

Dopo aver eseguito l’accesso, è disponibile la 

“guida alla compilazione” completa e i riferimenti 

per l’assistenza tecnica e procedurale: altre 

informazioni e chiarimenti possono essere richiesti 

scrivendo a servizioprimo.sport@governo.it , 

specificando “SPORT BONUS 2023” nell’oggetto 

della comunicazione. 

https://www.coni.it/it/news/22396-dodici-nuovi-campioni-entrano-nella-walk-of-fame.html
https://www.coni.it/it/news/22396-dodici-nuovi-campioni-entrano-nella-walk-of-fame.html
https://www.coni.it/it/news/22396-dodici-nuovi-campioni-entrano-nella-walk-of-fame.html
mailto:aps.tass@gmail.com
https://www.miur.gov.it/web/miur-usr-marche/-/concorso-ambiente-e-sport-2024
https://www.miur.gov.it/web/miur-usr-marche/-/concorso-ambiente-e-sport-2024
https://avvisibandi.sport.governo.it/
mailto:servizioprimo.sport@governo.it
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Convegni, formazione, atti e progetti 

 

Olimpiadi Los Angeles 2028, Thomas Bach: “La 

scelta dei cinque nuovi sport è all’insegna 

dell’inclusione” 

La conferma è arrivata. Nel corso della 141ma 

Sessione del CIO, a Mumbai (India), è stata 

approvata, con due voti contrari e un astenuto, 

l‘inclusione dei cinque sport aggiuntivi proposti dal 

Comitato Organizzatore di Los Angeles 2028. 

Faranno parte del programma a Cinque Cerchi in 

California Cricket, Baseball e Softball, Flag 

football[1]. Lacrosse[2]  e Squash[3]. 

Leggi la notizia: 

https://www.oasport.it/2023/10/olimpiadi-los-

angeles-2028-thomas-bach-la-scelta-dei-cinque-

nuovi-sport-e-allinsegna-dellinclusione/ 

   

 
[1] Il flag football è uno sport di squadra molto 

simile al football americano del quale utilizza la 

stessa palla (ufficiale). La differenza rilevante è 

determinata dall'assenza del contatto fisico poiché 

l'avversario non viene fermato tramite il 

placcaggio, bensì prendendo una bandierina (flag 

appunto) che è attaccata alla cintura, 

determinando così l'interruzione dell'azione. 

[2 ]Il lacrosse è uno sport di squadra, di origine 

nord americana. In Canada è uno dei due sport 

nazionali, insieme al più conosciuto hockey su 

ghiaccio. Lo scopo del gioco è fare gol in una porta 

(più grande di quella da hockey ma più piccola di 

quella da calcio) aiutandosi con mazze (o bastoni) 

alla cui estremità c’è una retina per trattenere la 

palla. In Italia esiste una federazione con due 

campionati senior: quello maschile ha sette 

squadre, distribuite lungo la Pianura Padana 

(Piemonte, Milano, Bologna e Veneto), e quello 

femminile ne ha tre. 

[3] Lo squash è l’unico sport individuale tra i nuovi 

inseriti. Lo squash è uno sport di racchetta, giocato 

da due (singolare) o quattro (doppio) giocatori in 

un campo rettangolare delimitato da quattro 

pareti con una piccola pallina di gomma. 

 

ATLETICAmente – XX Edizione 

Giunto alla XX edizione, ATLETICAmente continua a 

essere un appuntamento di studio, aggiornamento 

e “formazione continua” sui temi legati alla tecnica 

e metodologia dell’allenamento. Quest’anno, dopo 

aver trattato, tra i primi, di “neuroscienze” 

applicate allo sport, l’attenzione sarà sull’utilizzo 

dell’intelligenza artificiale (IA) perché questa sta 

attraversando e trasformando il mondo dello 

sport: con l’analisi dei dati, l’IA può fornire 

importanti feedback ad allenatori e anche agli 

atleti su vari aspetti dell’allenamento, quali la 

tecnica, la metodologia, il rischio di infortuni... Con 

l’IA è possibile ottimizzare gli stati fisici, fisiologici e 

psicologici: algoritmi di Machine Learning possono 

analizzare dati prestazionali, biomedici e 

biomeccanici degli atleti e identificare e 

“diagnosticare” il loro stato psico-funzionale, le 

tendenze, i modelli e i fattori combinati che 

possono influire sulle loro prestazioni. I risultati di 

queste analisi vengono utilizzati per personalizzare 

i programmi di allenamento e/o fornire feedback 

agli allenatori. 

Per le iscrizioni clicca qui 

https://www.oasport.it/2023/10/olimpiadi-los-angeles-2028-thomas-bach-la-scelta-dei-cinque-nuovi-sport-e-allinsegna-dellinclusione/
https://www.oasport.it/2023/10/olimpiadi-los-angeles-2028-thomas-bach-la-scelta-dei-cinque-nuovi-sport-e-allinsegna-dellinclusione/
https://www.oasport.it/2023/10/olimpiadi-los-angeles-2028-thomas-bach-la-scelta-dei-cinque-nuovi-sport-e-allinsegna-dellinclusione/
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https://lombardia.coni.it/scuola-regionale-dello-

sport/corsi/288-atleticamente.html 

 
 

Scuola attiva riparte per l’anno scolastico 

2023/2024 

Scuola Attiva è promosso da Sport e Salute e il 

Ministero dell’istruzione e del merito (MIM), in 

collaborazione con il Ministro per lo Sport e i 

Giovani per il tramite del Dipartimento per lo Sport 

della Presidenza del Consiglio dei ministri. 

Un percorso che, grazie ai due filoni KIDS e 

JUNIOR, parte dalla scuola primaria, con 

un'attenzione particolare all'apprendimento delle 

capacità e degli schemi motori di base e un focus 

su attività propedeutiche ai vari sport, per poi 

procedere nella scuola secondaria di I grado con 

l'orientamento allo sport. 

Per saperne di più: 

https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva.

html 

 
 

Corso di aggiornamento gratuito Special Olympics 

Italia – 6 novembre 2023 

Corso di aggiornamento gratuito per il Progetto 

Scuola inclusione degli studenti con disabilità 

intellettiva attraverso l’attività motoria e sportiva 

che si svolgerà il giorno 6 novembre 2023 dalle 

14.30 alle 18.30, presso l’IIS Newton-Pertini via 

Puccini 27 Camposampiero -PD. 

Il link per l’iscrizione al corso è: 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScVl7h

WvDPBVlXb4NwcL6_y4Q-

GuQNqzdSIi7kSSoitZuKunA/viewform 

Inoltre, è consigliato anche l’accreditamento 

attraverso – Piattaforma Sofia – codice ID130121 

Per altre info scrivere a: 

francesca.carniel@newtonpertini.edu.it 

 
 

6^ Edizione progetto carta etica sport 2023/2024-

La Carta etica verso le Olimpiadi e Paralimpiadi 

invernali 2026 

La Regione del Veneto ha istituito il progetto 

“Carta Etica Sport 2023”, iniziativa giunta alla 6^ 

edizione, in collaborazione con UNPLI – Comitato 

Pro Loco Veneto, Ufficio Scolastico Regionale per il 

Veneto, CONI – Comitato Regionale Veneto e CIP-

Regione Veneto, per la produzione di elaborati 

grafici e video aventi per oggetto la descrizione “a 

fumetti” di uno dei 14 articoli della “Carta Etica 

dello sport veneto”. 

Per quanto riguarda i due concorsi, trattasi, nel 

primo caso, di un bando di concorso aperto alle 

Scuole Secondarie di primo e secondo grado, 

statali e paritarie, ai corsi d’istruzione e formazione 

presso gli Istituti Professionali di Stato e gli 

Organismi di Formazione Accreditati e alle 

Associazioni Sportive del Veneto affiliate a 

Federazioni sportive nazionali, Discipline sportive 

associate ed Enti di promozione sportiva del CONI 

e del CIP. 

Nel secondo caso, invece, la partecipazione è 

riservata alle scuole secondarie di secondo grado, 

https://lombardia.coni.it/scuola-regionale-dello-sport/corsi/288-atleticamente.html
https://lombardia.coni.it/scuola-regionale-dello-sport/corsi/288-atleticamente.html
https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva.html
https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva.html
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScVl7hWvDPBVlXb4NwcL6_y4Q-GuQNqzdSIi7kSSoitZuKunA/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScVl7hWvDPBVlXb4NwcL6_y4Q-GuQNqzdSIi7kSSoitZuKunA/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScVl7hWvDPBVlXb4NwcL6_y4Q-GuQNqzdSIi7kSSoitZuKunA/viewform
mailto:francesca.carniel@newtonpertini.edu.it
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statali e paritarie del Veneto, istituti professionali 

di Stato, gli Organismi di Formazione Accreditati e 

le associazioni sportive del Veneto affiliate a 

Federazioni sportive nazionali, Discipline sportive 

associate ed Enti di promozione sportiva del CONI 

e del CIP, con il coinvolgimento di atleti tesserati 

della fascia d’età che va dai 14 ai 19 anni. 

Le schede di adesione ai concorsi, unitamente agli 

elaborati grafici, devono pervenire entro il 28 

Marzo 2024 secondo le modalità previste dal 

bando di concorso reperibile sul sito:  

https://www.unpliveneto.it/2023/10/06/6-edizione-

progetto-carta-etica-sport-2023-2024/ 

 
 

Sperimentazione studente-atleta di alto livello: 

adesione entro il 30 novembre.  

Con nota del 15 settembre, il Ministero 

dell’istruzione e del merito fornisce le indicazioni 

per aderire al progetto sperimentale Studente - 

atleta di alto livello anno scolastico 2023/2024. 

Com’è noto il decreto del 3 marzo ha previsto la 

prosecuzione del Progetto dall’anno scolastico 

2023/2024 all’anno scolastico 2027/28. 

Il Progetto prevede l’individuazione di uno o più 

docenti referenti (Tutor Scolastico) per ogni 

Istituto scolastico aderente, i quali hanno il 

compito di definire, con i Consigli di classe 

competenti, il PFP per ogni studente-atleta e di 

curare il coordinamento con la componente 

sportiva interessata per il tramite del referente 

esterno di progetto (Tutor Sportivo). 

Vai all’articolo: 

https://www.orizzontescuola.it/sperimentazione-

studente-atleta-adesione-al-progetto-dal-25-

settembre-al-30-novembre-nota/ 

 

Sport come scuola di vita e mezzo per una 

socialità condivisa: parte da Verona un’iniziativa 

con quattro icone sportive dell’Italia 

Nella splendida cornice di Verona, ha preso il via la 

prima tappa del tour “Un campione in famiglia”, 

iniziativa promossa da Cattolica Assicurazioni con 

l’obiettivo di celebrare lo sport come scuola di vita 

e mezzo per una socialità condivisa tra giovani e 

famiglie nelle comunità locali. 

Protagonisti dell’evento sono quattro icone dello 

sport italiano: Adriano Panatta, stella del tennis 

azzurro, Francesco ‘Ciccio’ Graziani, centravanti 

della nazionale campione del mondo 1982, e i 

fuoriclasse del volley, Maurizia Cacciatori e Andrea 

Lucchetta. Questi campioni guideranno ragazzi e 

genitori in giochi di coordinazione e vere e proprie 

gare, intervallate da momenti d’intrattenimento e 

animazione. 

Leggi qui https://www.orizzontescuola.it/sport-

come-scuola-di-vita-e-mezzo-per-una-socialita-

condivisa-parte-da-verona-uniniziativa-con-quattro-

icone-sportive-dellitalia/ 

 
 

Letteratura sportiva: libri, riviste e magazine 

 

Premio letterario sportivo “Memo Geremia”- Città 

di Padova. I vincitori 

Con “Una vita in alto” vince la IX edizione del 

Premio letterario sportivo “Memo Geremia” la 

campionessa olimpica veronese Sara Simeoni. Il 25 

ottobre scorso, nella Sala dei Giganti, a Padova, si è 

svolta la cerimonia di premiazione del concorso. 

Ecco i nomi degli altri vincitori dei premi a latere. Il 

premio “Ali Librai” è stato consegnato consegnato 

a Osvaldo Casanova, Gino Cervi e Gianni Sacco per 

“Calciorama”, edito da Hoepli, mentre Rachele 

Somaschini riceverà il premio “Coni” per il suo 

“Correre per un respiro”, edito da Baldini+Castoldi.  

Il premio della speciale sezione “Libri per Ragazzi” 

https://www.unpliveneto.it/2023/10/06/6-edizione-progetto-carta-etica-sport-2023-2024/
https://www.unpliveneto.it/2023/10/06/6-edizione-progetto-carta-etica-sport-2023-2024/
https://www.orizzontescuola.it/sperimentazione-studente-atleta-adesione-al-progetto-dal-25-settembre-al-30-novembre-nota/
https://www.orizzontescuola.it/sperimentazione-studente-atleta-adesione-al-progetto-dal-25-settembre-al-30-novembre-nota/
https://www.orizzontescuola.it/sperimentazione-studente-atleta-adesione-al-progetto-dal-25-settembre-al-30-novembre-nota/
https://www.orizzontescuola.it/sport-come-scuola-di-vita-e-mezzo-per-una-socialita-condivisa-parte-da-verona-uniniziativa-con-quattro-icone-sportive-dellitalia/
https://www.orizzontescuola.it/sport-come-scuola-di-vita-e-mezzo-per-una-socialita-condivisa-parte-da-verona-uniniziativa-con-quattro-icone-sportive-dellitalia/
https://www.orizzontescuola.it/sport-come-scuola-di-vita-e-mezzo-per-una-socialita-condivisa-parte-da-verona-uniniziativa-con-quattro-icone-sportive-dellitalia/
https://www.orizzontescuola.it/sport-come-scuola-di-vita-e-mezzo-per-una-socialita-condivisa-parte-da-verona-uniniziativa-con-quattro-icone-sportive-dellitalia/
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è andato Fausto Desalu, medaglia d’oro nella 

staffetta 4x100 a Tokyo 2020. 

 Altro meritato riconoscimento a un’atleta 

incommensurabile, di grande umanità dimostrata 

come donna che tra le prime ha combattuto 

pregiudizi e tabù nel mondo dello sport. Un sorriso 

grande e fiero che le ha permesso di superare le 

grandi sfide raccontate in questo meraviglioso 

libro, scritto a quattro mani con Marco Franzelli.  

È Rachele Somaschini, giovane pilota di rally 

affetta da fibrosi cistica e testimonial FFC Ricerca, 

la vincitrice del Premio “Memo Geremia – Coni” 

edizione 2023 con il libro autobiografico e solidale 

“Correre per un respiro” “in quanto modello di 

etica e passione sportiva ed esempio virtuoso di 

letteratura dello sport” come recita la motivazione 

della Giuria presieduta da Rossano Galtarossa. 

Nella sezione “Libri per ragazzi” ha prevalso il libro 

di Fausto Desalu, “Veloce come il vento”.  

Sicuramente una storia emozionante di un ragazzo 

umile, coraggioso, tenace, solare e divertente. Una 

vita con tante difficoltà ma anche con tanto 

coraggio per rincorrere il suo grande sogno: 

correre come il vento! Un bel messaggio destinato 

a tutti i giovani che credono nei loro sogni e che 

lottano per realizzarli! 

 

     
 

“Testarde. Storie di atlete italiane dimenticate” di 

Caterina Caparello 

Il libro del “mese rosa” non può essere che 

“Testarde. Storie di atlete italiane dimenticate” di 

Caterina Caparello, Caosfera Edizioni, presentato 

recentemente presso la Biblioteca di Carpenedo 

Bissuola di Mestre nell’ambito della rassegna 

“Sport in Biblioteca” curata dal giornalista sportivo 

Alessandro Torre e Uisp Venezia. 

Raccontare le donne sportive, come fa Caterina 

Caparello, non è solo un modo per tirarle fuori 

dall’oblio, ma anche per dimostrare come tenacia e 

passione siano, oggi più di ieri, la chiave 

dell’autodeterminazione. Nonostante l’ipocrisia 

sociale imperante. I nomi di Elvira Guerra, Ida 

Nomi, Marina Zanetti, Rosetta Gagliardi, Isaline 

Massazza, Rosetta Mangiarotti, Hilde Prekop e le 

ginnaste pavesi degli anni ’20 del secolo scorso 

possono non dirci assolutamente nulla. Sono tutte 

accomunate dall’essere donne, in un periodo 

storico, dove la libertà di scelta era impossibile 

proprio a causa del loro genere. Ciò che le renderà 

forti sarà proprio lo sport. Sono state atlete che 

hanno vinto tanto, raggiunto primati, 

riconoscimenti nazionali e internazionali che 

nessuna poteva sognare di ottenere. Donne che 

hanno usato lo sport per rendersi più libere e 

diverse. Sebbene il ruolo di “moglie, madre e 

figlia” non cambiasse per niente al di fuori dei 

luoghi di gara, nella loro testa qualcosa era 

sicuramente mutato: praticare lo sport nonostante 

tutto con la consapevolezza che quella era la 

strada giusta per riaffermare il diritto delle Donne 

di essere libere di agire, pensare e scegliere. 

Vincenti, ma soprattutto TESTARDE... e meno 

male! 

 
 

 



27 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

E’online il numero 120 de “Acsi Magazine” ottobre 

2023 

La rivista mensile offre tra l’altro alcuni articoli 

interessanti: approfondimenti sulla Riforma dello 

Sport e uno sull’Eroica dei record. 

Per sfogliare la rivista qui: https://www.acsi.it/ 

 
 

Sport di Più magazine nr. 77- Settembre/Ottobre 

2023 

Su questo numero: Speciale YOUNG San Martino 

Buon Alberto, Legnago Bike 2023, EOC 2023. 

Leggi e sfoglia il magazine qui: 

https://sportdipiu.net/rivista/rivista-numero-77/ 

 
 

Notiziari Panathlon dall’Italia, Europa e Mondo – 

Gli ultimi pubblicati 

Motus Vivendi & Philosophandi - L’ultimo 

notiziario del Panathlon Club Como 8/9 settembre 

2023, sempre ricco di notizie e spunti di riflessione. 

Lo potete scaricare qui: 

https://files.spazioweb.it/66/ab/66abc1c6-d097-

4e2b-a1e6-e07fb132ee56.pdf 

 
 

Panathlon International Club Mococa - Outubro 

2023- Qualche pagina sulle attività del Club 

brasiliano. 

Lo potete scaricare qui: https://www.panathlon-

international.org/news/documenti/Notiziari/Mococ

a%20Outubro%202023.pdf 

 
 

Panathlon International Club Pavia - Notiziario 

Ottobre 2023 – Il sempre interessante notiziario 

del Club di Pavia è disponibile online: 

https://www.panathlon-

international.org/news/documenti/Notiziari/PPN%2

0ottobre%202023.pdf 

Arrivato al nr. 156, il notiziario spazia dalla 

“politica” panathletica alle notizie in breve, 

dall’informazione interna a quella esterna. 

Insomma, una lettura attenta fornirà buoni spunti 

di riflessione. 

https://www.acsi.it/
https://sportdipiu.net/rivista/rivista-numero-77/
https://files.spazioweb.it/66/ab/66abc1c6-d097-4e2b-a1e6-e07fb132ee56.pdf
https://files.spazioweb.it/66/ab/66abc1c6-d097-4e2b-a1e6-e07fb132ee56.pdf
https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/Mococa%20Outubro%202023.pdf
https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/Mococa%20Outubro%202023.pdf
https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/Mococa%20Outubro%202023.pdf


28 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Panathlon International Club Cremona - Notiziario 

Ottobre 2023 – Puntuale è online anche il notiziario 

del Club di Cremona. Anche qui un editoriale 

“politico” potrebbe attirare la vostra attenzione, 

ma non mancano notizie interessanti su attività 

sportive e considerazioni o spunti stimolanti.  

Se ne consiglia la lettura: https://www.panathlon-

international.org/news/documenti/Notiziari/PNT%2

0CR%20Notiziario%20Ottobre%202023.pdf 

 
 

Panathlon International Club Bra - Notiziario n.7, 

10 Ottobre 2023 – Due paginette stringate, a 

presentazione della conviviale dedicata al tema 

“Correre in luoghi fuori dal comune” dove lo sport 

e avventura vanno a braccetto. Una curiosità, il 

notiziario pubblica anche la percentuale di 

assiduità: 40,74%!  

 
 

Panathlon International Club Wallonie-Bruxelles - 

Newsletter settembre 2023 – Interessanti le 

notizie riportate nella newsletter del Club Belga 

che quest’anno festeggia i 20 anni dalla 

fondazione. Tra queste vi segnaliamo: la 1000 km 

del Fair Play giunta alla 6° edizione. Potete leggere 

il notiziario qui: 

https://34otr.r.a.d.sendibm1.com/mk/mr/sh/1t6AVs

d2XFnIGADCOTDgAokzwCPuxF/ELdicRE7aH0T 

 
 

Scadenze, adempimenti e opportunità 

 

La riforma dello Sport: le interpretazioni. 

Lo statuto delle Asd e il voto ai minori 

Pubblicato il 29 settembre il parere del collegio di 

garanzia Coni su un quesito della Fis (scherma): "Il 

Collegio di garanzia non giunge, e, in effetti, non 

potrebbe giungere, a una conclusione chiara e 

univoca, ma piuttosto sembra porgere un “caldo” 

invito alle Asd, affinché negli statuti prevedano il 

voto in assemblea dei minori per tramite dei 

https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/PNT%20CR%20Notiziario%20Ottobre%202023.pdf
https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/PNT%20CR%20Notiziario%20Ottobre%202023.pdf
https://www.panathlon-international.org/news/documenti/Notiziari/PNT%20CR%20Notiziario%20Ottobre%202023.pdf
https://34otr.r.a.d.sendibm1.com/mk/mr/sh/1t6AVsd2XFnIGADCOTDgAokzwCPuxF/ELdicRE7aH0T
https://34otr.r.a.d.sendibm1.com/mk/mr/sh/1t6AVsd2XFnIGADCOTDgAokzwCPuxF/ELdicRE7aH0T
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genitori" 

Tutti i dettagli qui: 

https://www.italiaoggi.it/news/lo-statuto-delle-asd-

e-il-voto-ai-minori-

202310011318509228?fbclid=IwAR2jqbkURrOkusCiO

shWdF7lmq7HS2twhhv8Jdi5nVXU-Llhr1dFI0pCbaI 

 
 

Le ricadute della riforma dello sport sulla Scuola 

Con il termine Riforma dello Sport 2023 si fa 

riferimento al complesso di misure introdotte dai 

decreti legislativi 36/2021 e 39/2021, le quali sono 

state modificate e integrate dai due successivi 

decreti 163/2022 (cosiddetto correttivo) e 120/2023 

(correttivo bis).  

Si tratta di disposti legislativi che hanno introdotto 

alcune tutele per i lavoratori dell’universo sportivo, 

i quali hanno aggravato gli oneri per gli enti 

sportivi, tanto da far ritenere la riforma come l’atto 

a maggior impatto economico per il settore dello 

sport dilettantistico. 

Sono tre le principali ricadute sulla Scuola. 

A spiegare tutto è l’articolo di Orizzonte Scuola che 

potete leggere qui: 

https://www.orizzontescuola.it/le-ricadute-della-

riforma-dello-sport-sulla-scuola-analisi-di-

palmisciano-dirigente-ispettore-tecnico-mim/ 

 
 

Eventi, manifestazioni, campionati  e giochi 

sportivi 

 

Il 25 novembre la Serie B giocherà con i palloni 

“rossi” 

Proseguirà anche per la stagione 23/34 l'impegno 

della Lega Serie B alla lotta contro la violenza sulle 

donne, promuovendo campagne di 

sensibilizzazione su un fenomeno che continua a 

essere preoccupante per dimensioni e gravità. 

Il 25 novembre, in occasione della Giornata 

internazionale contro la violenza sulle donne 

istituita dall’Onu, sui vari campi si giocherà con un 

pallone rosso, colore che rievoca la legge 19 luglio 

2019, n. 69 comunemente conosciuta con 

l’espressione “codice rosso”, che ha introdotto per 

i casi di violenza sulle donne una corsia 

preferenziale e accelerata. 

 
 

Sport, turismo e territorio: i Winter World Master 

Games 2024 si svolgeranno in  Lombardia e 

Trentino. 

I Giochi invernali più importanti al mondo dedicati 

agli over 30 si svolgeranno il prossimo gennaio, dal 

12 al 21, tra la Lombardia e il Trentino. 

Il Panathlon Club di Sondrio ha organizzato il 19 

ottobre scorso un incontro pubblico di 

presentazione dei Winter World Master Games che 

saranno un piccolo banco di prova in vista dei 

Giochi Olimpici di Milano-Cortina 2026.  

Si prevedono oltre 3500 atleti che si sfideranno in 

ben 15 discipline differenti. C’è di più, perché i 

singoli partecipanti non rappresenteranno la 

propria nazione, bensì un club e sono dunque liberi 

di iscriversi senza vincoli e addirittura di fare 

squadra anche con atleti di stati diversi, come 

avverrà nell'hockey. 

Chi sarà presente ai WWMG, infatti, non 

partecipano per l’agonismo puro, ma soprattutto 

per socializzare e divertirsi; un target, questo, 

decisamente interessante per promuovere il 

territorio dal punto di vista turistico. 

Sarà una manifestazione totalmente sostenibile 

perché si svolgerà in maniera diffusa nelle località 

in cui le strutture sono già presenti. Un modo per 

https://www.italiaoggi.it/news/lo-statuto-delle-asd-e-il-voto-ai-minori-202310011318509228?fbclid=IwAR2jqbkURrOkusCiOshWdF7lmq7HS2twhhv8Jdi5nVXU-Llhr1dFI0pCbaI
https://www.italiaoggi.it/news/lo-statuto-delle-asd-e-il-voto-ai-minori-202310011318509228?fbclid=IwAR2jqbkURrOkusCiOshWdF7lmq7HS2twhhv8Jdi5nVXU-Llhr1dFI0pCbaI
https://www.italiaoggi.it/news/lo-statuto-delle-asd-e-il-voto-ai-minori-202310011318509228?fbclid=IwAR2jqbkURrOkusCiOshWdF7lmq7HS2twhhv8Jdi5nVXU-Llhr1dFI0pCbaI
https://www.italiaoggi.it/news/lo-statuto-delle-asd-e-il-voto-ai-minori-202310011318509228?fbclid=IwAR2jqbkURrOkusCiOshWdF7lmq7HS2twhhv8Jdi5nVXU-Llhr1dFI0pCbaI
https://www.orizzontescuola.it/le-ricadute-della-riforma-dello-sport-sulla-scuola-analisi-di-palmisciano-dirigente-ispettore-tecnico-mim/
https://www.orizzontescuola.it/le-ricadute-della-riforma-dello-sport-sulla-scuola-analisi-di-palmisciano-dirigente-ispettore-tecnico-mim/
https://www.orizzontescuola.it/le-ricadute-della-riforma-dello-sport-sulla-scuola-analisi-di-palmisciano-dirigente-ispettore-tecnico-mim/
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dare spazio e visibilità anche a quei luoghi che non 

brilleranno sotto il faro delle Olimpiadi.  

"Insomma, un evento che - ha dichiarato il 

Presidente del Panathlon Club di Sondrio Nicola 

Tomasi - fa bene sia agli sportivi sia alle valli 

lombarde e trentine: è straordinario come in 

quest’occasione si sia riusciti a coniugare l’interesse 

dei partecipanti per un evento sportivo che, ex atleti 

o no, ha una sua valenza specifica, e una proposta 

turistica dove la qualità sia il cardine dell’offerta. Si 

parla spesso di come lo sport possa fare da volano 

per la nostra economia: questo ne è un fulgido 

esempio che, anzitutto, crea solide collaborazioni fra 

le parti in gioco in vista di quello che avverrà nel 

2026 e, in modo ancor più importante, per gli anni 

seguenti". 

Se avete intenzione di partecipare potete saperne 

di più cliccando su 

https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti

-

adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&

utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjw

s9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69ad

An0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE 

 
 

Tutor sportivi per Scuola Attiva kids 2023/24: 15 

euro a ora, ecco i requisiti e i compiti. Domande 

entro il 6 novembre.  

Per l’anno scolastico 2023/2024, Sport e salute e il 

Ministero dell’istruzione e del merito promuovono, 

in collaborazione con il Ministro per lo Sport e i 

Giovani per il tramite del Dipartimento per lo Sport 

della Presidenza del Consiglio dei ministri, il 

progetto nazionale “Scuola Attiva kids”. 

Il Progetto è rivolto a tutte le classi di scuola 

primaria delle istituzioni scolastiche statali e 

paritarie e ha l’obiettivo di valorizzare l’educazione 

fisica e sportiva nella scuola primaria per le sue 

valenze formative, per la promozione di stili di vita 

corretti e salutari e per l’inclusione sociale. 

Leggi la notizia: 

https://www.orizzontescuola.it/tutor-sportivi-per-

scuola-attiva-kids-2023-24-15-euro-a-ora-ecco-i-

requisiti-e-i-compiti-domande-entro-il-6-novembre-

avviso/ 

La domanda di partecipazione va compilata 

esclusivamente on-line utilizzando il format 

disponibile sul sito web dedicato: 

https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva/

primaria.html 

entro le ore 12.00 del 6 novembre 2023. 

 
 

Milano-Cortina, le gare di bob non si svolgeranno 

in Italia 

Le gare di bob, slittino, skeleton e para-bob dei 

Giochi olimpici e Paralimpici invernali di Milano 

Cortina 2026 non si svolgeranno a Cortina 

d'Ampezzo come inizialmente previsto dal 

masterplan della candidatura. 

L’ha annunciato il 16 ottobre scorso Giovanni 

Malagò, presidente del Coni, e membro Cio e 

presidente della Fondazione Milano Cortina, in 

occasione del suo intervento dal palco della 

141esima Sessione del Comitato Olimpico 

Internazionale (Cio) che si sta svolgendo a Mumbai 

in India.  

Malagò ha di fatto annunciato che la pista di bob, 

slittino, skeleton e para-bob non sarà realizzata 

nella località ampezzana e, quindi, il tracciato 

intitolato al "Rosso volante", Eugenio Monti, non 

sarà pronto per i Giochi del 2026.  

Leggi l’articolo qui: 

https://www.agi.it/sport/news/2023-10-16/milano-

cortina-malago-gare-bob-fuori-italia-23500362/ 

 

https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://wwmglombardia2024.it/it/partecipa/iscriviti-adesso/?utm_source=Google&utm_medium=CPC&utm_campaign=Pmax+Join+now&gclid=CjwKCAjws9ipBhB1EiwAccEi1C_hEQGOiiVnupUd0I4yx8J69adAn0jiY5WCTz5orE_uvsGF6eEgYRoCLlIQAvD_BwE
https://www.orizzontescuola.it/tutor-sportivi-per-scuola-attiva-kids-2023-24-15-euro-a-ora-ecco-i-requisiti-e-i-compiti-domande-entro-il-6-novembre-avviso/
https://www.orizzontescuola.it/tutor-sportivi-per-scuola-attiva-kids-2023-24-15-euro-a-ora-ecco-i-requisiti-e-i-compiti-domande-entro-il-6-novembre-avviso/
https://www.orizzontescuola.it/tutor-sportivi-per-scuola-attiva-kids-2023-24-15-euro-a-ora-ecco-i-requisiti-e-i-compiti-domande-entro-il-6-novembre-avviso/
https://www.orizzontescuola.it/tutor-sportivi-per-scuola-attiva-kids-2023-24-15-euro-a-ora-ecco-i-requisiti-e-i-compiti-domande-entro-il-6-novembre-avviso/
https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva/primaria.html
https://www.sportesalute.eu/progettoscuolattiva/primaria.html
https://www.agi.it/sport/news/2023-10-16/milano-cortina-malago-gare-bob-fuori-italia-23500362/
https://www.agi.it/sport/news/2023-10-16/milano-cortina-malago-gare-bob-fuori-italia-23500362/
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Winter Games Week, dal 5 al 9 febbraio 2024: 

attività didattiche e sportive nelle scuole ispirate 

ai valori Olimpici e Paralimpici 

Il Ministero dell’istruzione e del merito e la 

Fondazione Milano Cortina 2026 promuovono un 

percorso didattico educativo interdisciplinare 

“Winter Games Week”, per sensibilizzare gli 

studenti sui valori dello sport, del Movimento 

Olimpico e Paralimpico durante il percorso che 

porterà il Paese a ospitare i Giochi Invernali del 

2026. 

Il percorso didattico si terrà dal 5 al 9 febbraio 

2024.  

Scopri di più: 

https://milanocortina2026.olympics.com/it/winter-

games-week 

Le scuole statali e paritarie possono partecipare 

iscrivendo le singole classi attraverso il sito di 

MiCo26, nella sezione del programma Education 

Gen26, sull’apposita pagina dedicata al progetto 

WGW dove sarà disponibile anche il materiale 

informativo. 

Vedi la nota: https://www.orizzontescuola.it/wp-

content/uploads/2023/10/m_pi.AOODGSIP.REGISTR

O-UFFICIALEU.0004239.10-10-2023.pdf 

 
 

La corsa a raccogliere i rifiuti sia inserita nei Giochi 

della Gioventù: il governo pensa al plogging per 

unire attività fisica ed educazione 

“Abbiamo appena ufficializzato il ritorno dei Giochi 

della Gioventù: ecco, non mettiamoci solo le 

competizioni classiche, inseriamo anche il 

plogging, cioè la corsa con la quale ragazzi e 

ragazze raccolgono anche i rifiuti. Poi la classifica 

potrebbe essere la combinazione della corsa e 

della quantità dei rifiuti raccolti”. 

Andrea Abodi, Ministro dello Sport e i Giovani, ha 

chiuso con questa proposta il convegno di 

apertura della terza edizione di Rom-E “un 

percorso verso eco sostenibilità e futuro” che si è 

tenuto presso la Casa del Cinema a Villa Borghese. 

Una disciplina sportiva nata in Svezia nella quale 

appunto si fa jogging e allo stesso tempo si 

raccolgono i rifiuti che s’incontrano lungo in 

percorso. 

Vai alla notizia: 

https://www.orizzontescuola.it/giochi-della-

gioventu-abodi-propone-di-inserire-plogging-la-

corsa-con-con-la-quale-ragazzi-e-ragazze-

raccolgono-anche-i-rifiuti/ 

 
 

Lo sport entra nella Costituzione: la legge in 

Gazzetta Ufficiale 

Con la seconda e ultima deliberazione da parte 

della Camera dei deputati, è terminato l’iter 

legislativo per l’approvazione del disegno di legge 

costituzionale n. 715-B che inserisce lo sport in 

Costituzione. La Camera ha approvato 

all’unanimità la modifica all’art. 33 della 

Costituzione introducendo il nuovo comma «La 

Repubblica riconosce il valore educativo, sociale e 

di promozione del benessere psicofisico 

dell’attività sportiva in tutte le sue forme». La 

legge è stata pubblicata sulla Gazzetta Ufficiale di 

venerdì 6 ottobre. 

Vai alla notizia: https://www.orizzontescuola.it/lo-

sport-entra-nella-costituzione-la-legge-in-gazzetta-

ufficiale/ 

 
 

https://milanocortina2026.olympics.com/it/winter-games-week
https://milanocortina2026.olympics.com/it/winter-games-week
https://www.orizzontescuola.it/wp-content/uploads/2023/10/m_pi.AOODGSIP.REGISTRO-UFFICIALEU.0004239.10-10-2023.pdf
https://www.orizzontescuola.it/wp-content/uploads/2023/10/m_pi.AOODGSIP.REGISTRO-UFFICIALEU.0004239.10-10-2023.pdf
https://www.orizzontescuola.it/wp-content/uploads/2023/10/m_pi.AOODGSIP.REGISTRO-UFFICIALEU.0004239.10-10-2023.pdf
https://www.orizzontescuola.it/giochi-della-gioventu-abodi-propone-di-inserire-plogging-la-corsa-con-con-la-quale-ragazzi-e-ragazze-raccolgono-anche-i-rifiuti/
https://www.orizzontescuola.it/giochi-della-gioventu-abodi-propone-di-inserire-plogging-la-corsa-con-con-la-quale-ragazzi-e-ragazze-raccolgono-anche-i-rifiuti/
https://www.orizzontescuola.it/giochi-della-gioventu-abodi-propone-di-inserire-plogging-la-corsa-con-con-la-quale-ragazzi-e-ragazze-raccolgono-anche-i-rifiuti/
https://www.orizzontescuola.it/giochi-della-gioventu-abodi-propone-di-inserire-plogging-la-corsa-con-con-la-quale-ragazzi-e-ragazze-raccolgono-anche-i-rifiuti/
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